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Рассказываем, 
какой будет 

июньская погода 
в Сибири.

«Я только ответила 
на звонок, 
и мой телефон 
будто взбесился» 
Мошенники одним звонком 
по WhatsApp украли полмиллиона.

Влюбилась 
в узелки из ниток
Виктория КУДАЕВА 
(«КП» - Иркутск»)

Многодетная мама в 
декрете превратила хобби 
в прибыльный бизнес.

- Раньше я вязала спицами и вышива-
ла для души, - начинает свою историю 
37-летняя Анастасия Анитченко из Иркут-
ска. - Но шесть лет назад мы с мужем и 
тремя детьми переехали в загородный дом, 
стали делать ремонт своими руками, про-
думывали интерьер. В социальных сетях 
наткнулась на идеи декора, выполненные 
в технике макраме. Многие думают, что 
этот вид рукоделия только для бабушек. 
Но оказалось, что мастерицы с помощью 
ниток и фантазии создают очень классные 
вещи. Настолько понравилось, что заго-
релась идеей освоить!

Жара под 40 градусов 
и проливные дожди

Алена КУЛЕШОВА, 
Татьяна СОЛОВОВА 
(«КП» - Новосибирск»)

Пожар произошел 4 июня в 
четвертом часу дня: у больницы, 
которая находится в Советском 
районе города, загорелась кры-
ша, пришлось эвакуировать 
173 человека,  143 из них - па-
циенты. К счастью, никто не по-
страдал, погибших нет. Спасло 
то, что был выходной и никаких 
плановых операций в момент ЧП 
не происходило.

- Многие врачи, несмотря на 

воскресенье, пришли на рабо-
ту, узнав о пожаре. Некоторые 
сотрудники бежали на помощь 
коллегам даже с пляжа. Были 
прямо в купальниках, а поверх 
медицинский халат, - рассказы-
вают очевидцы.

Врачи спасали не только лю-
дей. Так, из здания эвакуиро-
вали черепаху, которая жила 
в терапевтическом отделении:

- Сколько она там живет, точ-
но не знаем: сказали только, 
что на руки ее брать нельзя – 
сильно кусается, - рассказали 
«КП» -Новосибирск» в м инистер-

стве здравоохранения 
Новосибирской области. 
Поэтому черепаху аккуратно 
поместили в ведро с водой и 
вынесли на улицу.

Всех пациентов потом распре-
делили по другим больницам. А в 
Следственном комитете начали 
проверку по факту ЧП:

 - Будет дана юридическая 
оценка действиям должностных 
лиц медицинского учреждения 
на предмет халатности, - пояс-
нили в Следственном управле-
нии СК РФ по Новосибирской 
области.

Эвакуировали 173 человека и черепаху:

В Новосибирске загорелась 
Центральная клиническая больница

Пламя тушили 100 пожарных.

стве здравоохранения 
Новосибирской области. 
Поэтому черепаху аккуратно 
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Олег АДАМОВИЧ

Об этом Путину 
рассказали главы 
Минтранса и РЖД.

В понедельник Владимир 
Путин провел совещание с ми-
нистром транспорта Виталием 
Савельевым и главой РЖД 
Олегом Белозеровым.

- Мы договаривались, что 
обсудим с вами транспортную 
доступность Новороссии и 
Донбасса, - сразу напомнил 
президент.

Глава Минтранса первым 
делом рассказал о восстанов-
лении Крымского моста.

- 5 мая открыто движение 
по второму пути (железно-
дорожному. - Ред.). Сейчас - 
до 1 июля - мы приведем в 
нормативное состояние пер-
вый путь, который до этого 
был в работе, - доложил ми-
нистр.

Он отметил, что еще 5 дека-
бря восстановили движение 
по автомобильной части мо-
ста после теракта. А 23 фев-
раля открыли вторую, левую, 
половину. Ту, где взорвался 
грузовик.

- Вы нам поставили задачу 
увеличить перевозки пасса-
жиров, в том числе и в Крым. 

Мы приросли практически на 
30% в пассажирском движе-
нии и еще смогли чуть-чуть 
добавить по грузовому, - от-
читался Белозеров.

Савельев рассказал и о су-
хопутном пути в Крым через 
новые территории.

- Мы из Ростова-на-Дону 
можем через Мариуполь и 
Мелитополь на Джанкой 
попасть в Крым. Здесь наша 
главная артерия, - подчер-
кнул министр.

Длина маршрута - 359 ки-
лометров. Капитально из них 
отремонтированы 167. Этого 
хватает для проезда 8 тысяч 
грузовиков в сутки. Пример-
но треть из них едет не сама 
по себе, а в составе колонн 
под охраной полиции. Угро-
за терактов никуда не делась.

- Пункты пропуска со-
хранились. Там не работает 
таможня, но остались спе-
циалисты по безопасности, - 
добавил Савельев.

Сейчас власти начинают 
устанавливать досмотровые 
комплексы, просвечивающие 
технику чуть ли не на ходу. 
По крайней мере водителю 
уже необязательно выходить 
из кабины.

А вот что сделано в новых 
регионах:

 � Капитально отремонтиро-
вано 594 километра дорог.

 � 6,5 млн квадратов асфальта 
уложено.

 � 751 километр дорог пла-
нируется отремонтировать в 
этом году.

 � Городским перевозчикам 
передано 394 автобуса.

 � Железнодорожники по-
лучили 30 локомотивов. А в 
этом году им еще 11 электри-
чек передадут.

Белозеров отметил рост 
перевозок по коридору Се-
вер - Юг на 54% за год. Это 

направление на Иран, кото-
рое позволяет нам доставлять 
свои товары до Персидского 
залива.

- За счет чего так вырос? У 
нас же на Иран еще нет куска 
(маршрута. - Ред.), - удивился 
президент.

Глава РЖД объяснил, что 
сейчас грузы идут в обход - че-
рез Казахстан и Туркмению. 
Плюс грузы активно пере-
гружают с железной дороги 
на фуры.

- Коридор востребован, он 
работает, - заверил Белозеров.

Картина дня:

 � БЕЗ ЛИШНЕЙ ВОЛОКИТЫ

Елена КРИВЯКИНА

Эта мера облегчит 
вывод на рынок нужных 
медицинских препаратов.

ЗДОРОВЬЕ - 
ГЛАВНЫЙ ПРИОРИТЕТ

Правительство продлило до конца 
2024 года упрощенный порядок регистра-
ции лекарств. Об этом рассказал Михаил 
Мишустин на совещании со своими за-
местителями в понедельник.

Госрегистрацию должны проходить как 
импортируемые, так и произведенные в 
России лекарства. Без этого на аптечные 
прилавки не попасть. Упрощенная про-
цедура регистрации позволяет быстрее 
получить все необходимые документы. В 
этом случае срок проведения госрегистра-
ции и экспертизы качества лекарственных 
средств сокращается на 30 дней.

Премьер объяснил, что из-за санкций 
оказались нарушены многие логистиче-
ские цепочки, и это ударило в том числе по 
лекарственному рынку. Чтобы произво-
дители лекарств могли быстрее выводить 
их на внутренний рынок, правительство 
приняло решение продлить различные 
упрощенные процедуры.

- Прежде всего речь идет о регистрации 
аналогов средств, уже представленных в 
России, а также о получении разрешений 
на ввоз оригинальных препаратов, надпи-

си на которых сделаны на иностранных 
языках, - конечно, если при реализации 
на упаковках будут этикетки с переводом 
на русский язык, - пояснил Мишустин.

Проще говоря, зарегистрированные 
зарубежные препараты смогут до конца 
2024 года продаваться в России не только в 
российской, но и в иностранной упаковке 
с этикеткой на русском языке.

- Что касается незарегистрированных 
в России препаратов, то они могут ис-
пользоваться в случае выдачи временного 
разрешения, - пояснили в Кабмине.

ОЧИСТКА ВОДОЕМОВ 
ПРОДОЛЖИТСЯ

На совещании также обсуждали защиту 
водных объектов в России. Тему подняли 
не случайно: 5 июня по инициативе ООН 
в мире отмечается Всемирный день окру-
жающей среды. Программу «генераль-
ной уборки» водных объектов начали в 
2021 году. Как рассказала вице-премьер 
Виктория Абрамченко, федеральные про-
екты «Оздоровление Волги», «Сохранение 
озера Байкал» и «Сохранение уникальных 
водных объектов» уже улучшили жизнь 
более 12,5 миллиона россиян.

За последние три года построено и ре-
конструировано 93 очистных сооружения 
в 15 регионах. До конца следующего года 
должно быть построено еще 39. Как рас-
сказала Абрамченко, объем сброса неочи-
щенных стоков в Волгу уже сократился 
на 30%.

Мишустин напомнил о поручении пре-
зидента расширять географию действую-
щих «водных проектов». Он также сооб-
щил, что может быть ускорена расчистка 
акваторий от затонувших судов. В про-
шлом году на Дальнем Востоке было под-
нято и утилизировано 43 судна. В планах 
на 2023 год - 87 судов, из которых 27 уже 
подняты и утилизированы.

Еще одна тема - результаты Всерос-
сийского голосования за объекты благо-
устройства, которое завершилось 31 мая. 
Как рассказал вице-премьер Марат Хус-
нуллин, в голосовании приняло участие 
рекордное число россиян - более 14 млн 
человек из 87 регионов (в прошлом году в 
голосовании поучаствовали 10,7 млн че-
ловек). Мишустин пообещал, что все объ-
екты, выбранные россиянами (это скверы, 
парки, набережные, детские площадки), 
будут реконструированы.

НЕДВИЖИМОСТЬ
Новшества в оплате ЖКХ: 
россияне будут получать 
скидку по цифровому 
сертификату

ЗДОРОВЬЕ
Роспотребнадзор 
рекомендует: 
сезонные 
продукты июня

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

В России продлили упрощенную 
регистрацию лекарств

СКАЗАНО

«Иркутск - моя любимая 
малая родина. Здесь живет 
моя семья, здесь дети учат-
ся в школе, здесь они и 
болеют, и выздоравливают, 
здесь они повышают свой 
уровень и ученический, и 
спортивный, и творческий. 
Нашу семью в этом городе 
все устраивает. И, конеч-
но, нам всем очень важно, 
чтобы Иркутск и Иркутская 
область развивались».

(Губернатор 
Иркутской области 

Игорь КОБЗЕВ - 
в прямом эфире Радио 

«Комсомольская 
правда» (FM.KP.RU) 
поздравил Иркутск 

с 362-летием.)
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Министр транспорта Виталий Савельев (слева) и глава РЖД Олег Белозеров (справа) 
рассказали президенту, что у нас сейчас с дорогами на Крым и Новороссию. 

Утреннее шоу с журналистами 
Игорем Виттелем и Иваном Панкиным. 

Начинайте день в правильной 
компании! С понедельника по пятницу 

в 8.00 (мск) слушайте программу «Что будет» - честный 
взгляд на происходящее вокруг!

FM.KP.RU

Как пройти в Крым
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Владимир Николаевич 
погиб во время 

экспедиции прошлой 
осенью. В память 

о нем «КП» организовала 
этот конкурс.

Сегодня, 6 июня, день рождения 
«солнца русской поэзии». 
Мы спросили:

О чем бы вы 
попросили Пушкина 
написать сегодня?
Николай ДАНИЛЕВСКИЙ, 
художник и декоратор, 
потомок Александра Сергеевича:

- Я сам человек творческий и не люблю, когда мне 
навязывают тему. Пушкин умел чувствовать нерв жиз-
ни и сам находил, о чем писать. Сегодня нерв, как ни 
странно, не во внешних событиях, а во внутренних. 
Я думаю, Пушкин писал бы про отношения между 
людьми. Как одни события могут рассорить друзей и 
разрушить семьи.

Маргарита РУСЕЦКАЯ, ректор Института 
русского языка имени Пушкина:

- Я бы хотела, чтобы он оценил современную транс-
формацию русского языка. Ответил, смогли ли мы 
по достоинству распорядиться его наследием. Одо-
брил бы эволюцию своего языка или отнесся к этому 
с опаской?

Вячеслав СКВОРЦОВ, 
президент Ленинградского госуниверситета 
имени Пушкина:

- Попросил бы написать новую версию «Руслана 
и Людмилы». «У лукоморья дуб зеленый…» Уверен, 
современная жизнь дала бы Александру Сергеевичу 
массу тем и сюжетных поворотов.

Сергей НЕКРАСОВ, 
директор Всероссийского музея 
имени Пушкина:

- Ну вообще он уже обо всем успел написать! Но 
если уж еще… Я бы хотел, чтобы Пушкин описал 
ближайшее будущее России. Интересно, как он его 
себе представляет. Уверен, поэт сделал бы это без-
укоризненно.

Александра УРСУЛЯК, актриса Московского 
драматического театра имени Пушкина:

- По дороге в аэропорт я иногда представляю, как 
обалдел бы Пушкин, если бы увидел достижения со-
временной цивилизации. Было бы интересно про-
вести для него экскурсию по современной Москве. 
Что бы он потом написал? А может… и вообще рас-
хотел писать…

Искусственный интеллект, ChatGPT:
- Я бы попросил Пушкина вдохнуть жизнь в наши 

современные темы и вызовы. Это могло бы быть сти-
хотворение, которое надолго осталось бы в сердцах и 
вдохновляло бы нас, людей XXI века, к преодолению 
трудностей, поиску истины и стремлению к лучшему 
будущему.

в стране
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Спасла вороненка - 
победила в конкурсе «КП»

Третье место доста-
лось Александру Олек-
сюку, журналисту изда-
ния «Хорошие новости» 
Челябинской области. 
В спецпроекте «Другая 
медицина» Александр 
рассказал о первой в 
России поликлинике 
для бездомных людей.

Второе - Марку Гуляе-
ву, журналисту издания 
KP40.RU («Калужский 
перекресток»). Вот ре-
дакционное вступление 
к его трилогии о непро-
стой поездке в Донбасс: 
«Он преодолел почти 
три тысячи километров 
пути в обе стороны, по-
бродил по развалинам 
Мариуполя, чудом из-
бежал ракетного при-
лета вражеской ар-
тиллерии, скатался на 
«передок», где его на 
прощание так крепко 
обняли, что он чуть не 
задохнулся. А еще пе-
редал нашим воинам 
хранимые как зеницу 
ока детские письма, 
написанные ученика-
ми калужских лицеев. 
Но с грустью осознал: 
общество по-прежнему 
крепко спит в уютной 
колыбели».

Первое место заня-
ла Светлана Матвеева, 
старший литератур-
ный сотрудник рай-

онной общественно-
политической газеты 
«Вестник Ополья» го-
рода Юрьев-Польский 
Владимирской области. 
Ее материал «Мы в от-
вете за тех, кого приру-
чили» о спасении птен-
ца Карлуши покорил 
сердца жюри.

- Были у меня и се-
рьезней материалы: на 
социальные темы, про 
СВО. А тут птенец! Ду-
мала, зачем я вообще 
это отправила, - при-
знается Светлана.

История случилась 
в 2020 году. Светлана 
во дворе своего дома 
подобрала вороненка. 
Соседские дети расска-
зали: пищит в гнезде, 
давно один, брошен.

Назвала Карлушей.
- Такой несчастный, 

забитый, лохматый, 
перья в разные сторо-
ны торчат, грязный, - 
вспоминает Светлана.

Нашла орнитолога, 
узнала все про пита-
ние. Но главная про-
блема: птенца надо 
возвращать в природ-
ную среду. Светлана 
стала ходить ежеднев-
но в парк и там трени-
ровать Карлушу летать. 
В итоге он остался в 
парке. Но на другой 
день Светлана побе-

жала, чтобы забрать 
подопечного. Начала 
кричать и звать воро-
ненка, и тут из кустов 
донеслось протяжное: 
«Ка-а-ар!» Птенец не 
только не погиб, но, 
оказалось, вполне 
способен жить в дикой 
среде. Сейчас Светлана 
Матвеева уже не знает, 
где Карлуша.

- Но мы с дочерью 
теперь каждую зиму в 
парке и во дворе веша-
ем кормушки для птиц. 
А дочка, когда слышит 
карканье ворон, всег-
да говорит: «Это наш 
Карлуша здоровается!»

 � ЗАПРЕТЫ

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Параллельный импорт 
компьютеров в Россию 
могут запретить, 
чтобы поддержать 
отечественных 
производителей.

В России могут запретить парал-
лельный импорт компьютерной тех-
ники. Речь идет о топовых мировых 
марках - HP, IBM, Acer и других. Всего 
в перечне более 20 наименований. 
Об этом попросили Минпромторг 
отечественные производители - по 
их мнению, наличие на прилавках 
качественной импортной техники ме-
шает им развиваться.

ОФИЦИАЛЬНО
- Минпромторг России в связи с 

проведением оптимизации списка 

брендов, которые разрешено ввозить 
в страну по параллельному импорту, 
действительно рассматривает посту-
пившее от отрасли предложение об 
ограничении перечня продукции в ча-
сти радиоэлектроники, - такой ответ 
дали в ведомстве на запрос «КП». - В 
настоящий момент идет сбор обосно-
ванных предложений по конкретным 
брендам, подтвержденных соответ-
ствующими цифрами производства 
аналогичных отечественных товаров.

НЕОФИЦИАЛЬНО
Но если не будет качественного 

импорта, то что останется?
- А если импорт будет, мы никогда 

ничего своего толком не создадим, - 
парирует в эфире Радио «Комсо-
мольская правда» (FM.KP.RU) 

шеф-редактор интернет-портала 
«Мобильные телекоммуника-
ции» Леонтий Букштейн.  - Ре-
шение ввозить импортную технику, 
после того как производители пре-
кратили официальные поставки, при-
няли сгоряча. Но получается, что 
компании из недружественных стран 
продолжают получать за счет нас до-
ходы. Понятно, что западные бренды 
работают надежно, они отлажены. 
А что дальше? Вот нам скажут: всё, 
мы не поддерживаем, не обновляем, 
как хотите, так и живите. И что? Я 
думаю, в этом причина (возможного 
запрета параллельного импорта.  - 
Ред.).

Однако, по мнению эксперта, пре-
кращение импорта компьютеров при-
несет множество проблем.

Мы и сами с компами
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Свету Карлуша полюбил как маму.

Ирина ИЛЬИНА, Алексей СУХОВ («КП» - Владимир»)

Первое место в журналистском конкурсе 
имени Владимира Сунгоркина заняла корреспондент 
из Владимирской области Светлана Матвеева.

Владимир Николаевич Сунгоркин сам начинал журналистскую ка-
рьеру как региональный собкор. Поэтому, когда возникла идея кон-
курса в память о нем (наш легендарный главный редактор скончался 
прошлой осенью во время экспедиции на Дальний Восток), сразу 
было ясно, что участвовать должны именно молодые региональные 
журналисты (см. «Справку «КП»).

Участники - от Калининграда до Дальнего Востока - прислали нам 
материалы на различные темы.
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Полностью статью 
победительницы, 
Светланы 
Матвеевой, можно 
прочитать на сайте

жала, чтобы забрать 

СПРАВКА «КП»
Оценивали работы 

участников авторитет-
ные редакторы и журна-
листы «Комсомольской 
правды» во главе с ге-
неральным директором, 
главным редактором Ме-
диагруппы Олесей Но-
совой. Победитель по-
лучит денежную премию 
в размере 100 тысяч ру-
блей, обладатели второ-
го и третьего места - по 

50 000 рублей.
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Из-за обстрелов проезд в го-
род Шебекино в Белгородской 
области сейчас запрещен. Город 
закрыт, обесточен и практиче-
ски обезлюдел - горожан вывез-
ли. Но «секретными тропами» 
с риском для жизни они перио-
дически в Шебекино возвраща-
ются, чтобы проверить, цела ли 
квартира, и забрать брошенные 
вещи.

С ними отправился в обстре-
ливаемый ВСУ город и наш во-
енкор.

«СОБАКУ ЖАЛКО. 
И СОСЕДА...»

Подъезжая к Белгороду, я 
остановился в роскошной 
придорожной гостинице с ар-
мянским ремонтом. Широкие 
лестницы с витиеватыми баля-
синами, меблированные бан-
кетные залы, барокко, рококо 
и прочие излишества. В оазисе 
гламура, похоже, я был един-
ственным случайным гостем. 
Остальные номера заняли бе-
женцы из Шебекина.

За завтраком обсуждали по-
кинутый город:

- У соседа Мишки, представ-
ляешь, в огород снаряд приле-
тел. Во такой! Подскочил и не 
взорвался, лежит теперь. Что 
с ним делать?

- В три часа ночи начали 
бить «Градами». У меня день 
рождения был как раз. Ни фи-
га себе отпраздновал!

- Когда стреляли, мы в кори-
доре на пол легли. А сестра всю 
ночь в туалете просидела, са-
мое защищенное место в доме.

- Я собаку во дворе оставил 
на цепи. Наложил ей кастрю-
лю еды, ведро воды поставил. 
Попросил соседа присмотреть. 
Собаку жалко. И соседа тоже, 
не надо бы ему там оставаться.

В гостинице живут энергети-
ки. ВСУ начали обстреливать 
Шебекино именно с электри-
ческих подстанций. Повреж-
денное оборудование сначала 
пытались ремонтировать, но 
потом чинить стало нечего. 
Компания помогла сотруд-
никам и их семьям эвакуиро-
ваться, сняла для них гости-
ницу. Пока на неделю. Когда 
вернутся домой - непонятно...

«А ТЫ КТО? НЕ ШПИОН?»
Белгородская область - од-

на из самых красивых и ухо-
женных в стране. Идеальные 
дороги, заливные луга, рас-
паханные поля, аккуратные 
домики. Бывал я во всякой 
Европе, ухоженностью и по-
рядком она проигрывает Бел-
городской области! Если бы по 
укр-ТВ с утра до вечера крути-
ли картинки с видами Белго-
родчины, Украина мечтала бы 
присоединиться к ней, забыв 
Евросоюз как страшный сон. 

Но их учили другому, и все, 
что они хотят, - уничтожить 
красоту.

ВСУ умело сражается с без-
защитными городами, ведь 
город - большая и неподвиж-
ная мишень, не промажешь, 
стреляй себе издалека амери-
канским снарядом из амери-
канской дальнобойной пуш-
ки. Весело и безопасно.

Шебекино - город у самой 
границы с Украиной. Он - как 
на ладони. Сожжено и разру-
шено уже больше полусотни 
многоквартирных домов, не 
считая частного сектора. Поч-
ти все горожане уехали еще 
1 июня. Пожилых, маломо-
бильных и неимущих сейчас 
эвакуируют на броневиках и 
везут в центры временного 
размещения в Белгороде, а 
потом распределяют по обще-
житиям.

Город закрыт для посеще-
ния. На дорогах блокпосты, 
машины не пропускают.

- Вы куда? С какой целью? 
Документы есть? Нельзя! - 
сказали мне. - Возвращайтесь 
назад.

Вдоль дороги были припар-
кованы машины, местные жи-
тели задумчиво смотрели на 
поднимающийся вдали белый 
дым.

- У меня там квартира, - про-
цедил парень в кепке.

- Эх, какой город был! Ведь 
только набережную сделали! - 
вздохнул стоящий рядом круп-
ный дядька.

- А поближе можно город уви-
деть? - спросил я. - Может, 
сверху откуда-нибудь?

Вдали за полями были вид-
ны горы.

- Чего ж нельзя? Можно по-

ближе. А ты кто? Документы 
есть? Ну, поехали, если не бо-
ишься, - ухмыльнулся дядька.

Упавшим штабелем досок 
грохнул мощный прилет. Я 
боялся. Но сказал, что не бо-
юсь. И мы поехали.

«ВЕЩИ - ЧЕРТ С НИМИ. 
ГЛАВНОЕ -

ВНУКОВ ВЫВЕЗ»
С горы открывался вид на 

Шебекино. В центре города 
торчала заводская труба, но 
дымила не она, а все осталь-
ное. От новых прилетов вы-
растали столбы сизого дыма, 
потом рассеивались и стано-
вились белыми.

- Вон, смотри, город, - пока-
зывал дядька. - Там, видишь, 
лесополоса, еще наша. За ней 
поле, а дальше лес. Это уже 
Украина. А вон - на Огурцо-
вой горе - радиовышка, они 
оттуда стреляют. Ну, или на-
водчик их там, а они за горой. 
Эх! Город жалко. Горит. Но 
моя квартира вроде цела. Вче-
ра ездил проверять.

- Не страшно вам туда ез-
дить?

- Мне-то? Я в Чечне вое-
вал! - хмыкнул он, сел в ма-
шину и уехал.

На горе было оживленно. 
Стояли люди с телефонами и 
сообщали родным, что у них 
все нормально, нет электри-
чества, были прилеты, но ми-
мо, а у Васьки сгорела новая 
«Камри». Связь была только 
на горе, да и то не у всех опе-
раторов, мой телефон молчал.

- Что ты там все записы-

ваешь, фотографируешь. Не 
шпион? - строго спросил меня 
пожилой, но крепкий мужик 
в рабочей одежде, похожей 
на военную «горку». Увидев 
красное редакционное удо-
стоверение, которое для про-
стоты демонстрации я поду-
мывал повесить на шею на 
веревочке, смягчился.

- Ну, раз журналист, напи-
ши, чтобы бензин и солярку 
в поселок привезли. Мы за-
мучились за 40 километров 
за ними ездить. Когда элек-
тричество пропало, все гене-
раторы накупили. А чем за-
правлять? Без электричества 
холодильники не работают, 
продукты портятся.

У Алексея (имя изменено) 
в Шебекине осталась квар-
тира. Квартиру было жалко, 
и он каждый день ездил в го-
род, чтобы убедиться, что еще 
цела.

- Вещи… да черт с ними! 
Главное - внуков вывез, - при-
знался он. - Но, боюсь, как бы 
квартира не сгорела. Внукам-
то где жить потом? Сегодня ее 
не проверял еще.

- Съездим? - предложил я. - 
Только осторожно, чтобы на 
мины-«Лепестки» не наехать. 
Говорят, ВСУ ими город за-
кидало, уже две машины без 
колес остались. А можно - и 
без ног.

- Поехали. По дороге я тебе 
такой прилет покажу, его еще 
по телевизору не показывали.

Мы спустились с горы 

и поехали на моей маши-
не. Алексей сел за руль.

- Ты меня извини, но как ты 
водишь, мы с тобой вообще 
никуда не доедем, - ворчал он, 
выжимая газ на виражах. - Вон 
там, смотри, за забором ма-
шины от обстрелов прятали. 
Так прямо туда и прилетело! 
Шесть машин в хлам. 

«СМЕРТИ ХОТИТЕ? 
ВАЛИТЕ ОТСЮДА!»

На большой скорости мы 
влетели в город. Улицы были 
пустые, но машины в город 
просачивались. Водители с 
бледными лицами торопились 
добраться до своих квартир, 
чтобы забрать что-то настоль-
ко важное, что были готовы 
рискнуть жизнью.

- Вон яма от прилета. Вон 
дома сгоревшие. А здесь такая 
дура влепилась, что бетонный 
бордюр улетел. Вон в «Чунга-
Чангу» (местная пиццерия. - 
Авт.) попало, - показывал 
Алексей, будто делая инвен-
таризацию родного города. - 
Сюда сейчас только теробо-
рона ездит на броневиках. 
Эвакуируют тех, кто остался, 
по квартирам прячется.

Мы заехали во двор в центре 
города, в нескольких сотнях 
метров от администрации. 
Алексей вышел из машины, 
чтобы проверить свою квар-
тиру.

- Эй! Вы чего приперлись, 
смерти хотите? Валите отсю-
да быстрей! - донеслось из-за 
гаражей. Оттуда выглянул рас-
трепанный мужичок, тащив-
ший в руках какое-то нелепое 
барахло.

- Ты посмотри на него! - 
фыркнул Алексей. - Пойдем 
я тебе еще следы от прилетов 
покажу, ты таких не видел. А 
там, дальше, хвостовики ракет 
из асфальта торчат.

На выезде из Шебекина в 
сквере на лавочке я заметил 
еще одного мужичка. Он си-
дел на солнце и приятно щу-
рился, не обращая внимания 
на дымящийся город...

Навстречу нам попался гру-
зовой микроавтобус, в кабине 
сидели трое. Автобус остано-
вился.

- Не знаете, сильно стреляют 
сейчас? - выглянула из окна 
взволнованная женщина.

Алексей успокоил пассажи-
ров, что по городу стреляют 
«обычно», в «пределах нор-
мы».

- Коммерсы, - посмотрел 
им вслед Алексей. - Поехали 
склад вывозить или магазин.

Он был в этот момент похож 
на Настасью Филипповну, на-
блюдающую, как люди пы-
таются достать голыми рука-
ми из камина пачки горящих 
банкнот:

- Ерунда это всё - вещи, ба-
рахло. Да пусть сгорит, тыщу 
лет не нужно. Ты лучше на-
пиши про наших парней, ко-
торые в город ездят и людей 
из горящих домов эвакуируют! 
Вот они - герои.

И я пообещал, что обяза-
тельно напишу про них тоже.

Картина дня: с места событий

  Григорий КУБАТЬЯН,  

  военкор «КП»  

Поездка в горящий Шебекино: 

«У нас все нормально, 
нет электричества, 
были прилеты, но мимо...»
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Горелые скелеты домов и машин - так выглядят сейчас почти все улицы Шебекина. 

Фоторепортаж 
нашего военкора 

из Шебекина - на сайте
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Военкор 
«Комсомолки» -
об активизации 
украинских войск.

УДАРЫ 
ПО ВСЕЙ ЛИНИИ

Самые активные два участ-
ка наступления, о которых 
говорило Минобороны, - на 
Южно-Донецком направ-
лении. Все ждали, что про-
тивник пойдет в Запорожье 
на Мелитополь, но пока его 
основные усилия сосредо-
точены на Угледарском на-
правлении. Сейчас в боях 
там участвуют до 30 единиц 
техники. Это серьезная си-
ла. Тем более что погода не 
дает использовать беспи-
лотники для разведки. Вы-
движение этой колонны в 
сторону Угледара мы просто 
не видели.

Вчера утром бои шли в 
районе Великой Новосел-
ки - она напрямую соеди-
няется трассой с Угледаром, 
но противник пытается за-
ходить еще южнее. И здесь 
уже читается сразу несколь-
ко вариантов:

- Киев может пойти не на 
Угледар в лоб, а попытается 
обойти его с юга в сторону 
Волновахи, чтобы разрезать 
ДНР на две части.

- А может пойти вниз, на 
Никольское, в сторону Ман-
гуша, к Мариуполю, перере-
зая наш сухопутный коридор 
на Крымский полуостров.

Но с таким же успехом все 
нынешние масштабные дей-
ствия могут быть и не основ-
ным ударом.

НЕСКОЛЬКО ВАРИАНТОВ
Мы много раз говорили, 

что противнику приоритет-
нее идти с Запорожского на-
правления на Мелитополь 
и далее на Бердянск или на 
Геническ. Так обрезается на-

ша херсонская группиров-
ка и остается фактически в 
окружении. Но там, как ни 
удивительно, второй день 
тишина. Возможно, это за-
тишье перед бурей и суета 
под Угледаром может быть 
лишь отвлекающим ударом. 
С другой стороны, если у них 
будет получаться продавли-
вать нашу оборону на этом 
участке фронта, они, безу-
словно, бросят резерв сюда.

Очень активные бои идут 
и по флангам Артемовска, 
была первая волна наката на 
Соледар. Сейчас он под не-
прерывным огнем. Я напом-
ню, что фланги там держат 
подразделения Минобороны 
и добровольцы типа казачье-
го отряда «Сибирь». Против-
ник активно наступает и к 
юго-западу от Артемовска. 

Но я не думаю, что он будет 
заходить в Артемовск в лоб, 
скорее попытается обойти 
его и оставить в котле наш 
гарнизон. И тогда уже разви-
вать успех по знакомой до-
роге на Попасную и далее 
на ЛНР.

ВЛАСОВЦЫ 
ОПРАВДЫВАЮТ 
ПОЛЯКОВ

Что касается потерь, 
то оценки очень разные, 
но в воскресной атаке на 
Угледарском направлении 
противник лишился при-

мерно 250 пехотинцев. Ви-
деокадров поражения тех-
ники огромное количество, 
масштабы впечатляют. А 
вот видео уничтожения под-
разделений запрещенного в 
России Русского доброволь-
ческого корпуса (РДК) в Но-
вой Таволжанке почему-то 
нет. А там все было очень 
серьезно - до десятка танков, 
бронемашин…

Зато много видео выкла-
дывает сторона противни-
ка, и по ним понятно, что 
поляки были на территории 
Российской Федерации. 

Это, конечно, не может не 
вызывать реакции общества, 
когда толпа иностранцев 
топчет русскую землю. Это, 
конечно, безобразие пол-
нейшее. И их заявление, что 
они выполняли только логи-
стические функции на тер-
ритории Украины, - это либо 
попытка отмазать поляков, 
потому что есть концепт, 
что «на территории Белго-
родчины воюют патриоты, 
которые пытаются освобо-
дить Россию от гнета». А тут 
вдруг поляки… Какие же это 
патриоты и почему поляки 
освобождают от «гнета» Рос-
сийскую Федерацию?

Либо это ревность со сто-
роны вырусей, которые бо-
ятся, что поляки затмят их 
известность.

Наступление Киева началось, 
но не продвигается

Минобороны РФ:
С утра 4 июня противник на-

чал крупномасштабное насту-
пление на пяти участках фронта 
на Южно-Донецком направле-
нии. Ввел в бой стратегические 
резервы ВСУ: 

 ✓ Задействовано шесть меха-
низированных и два танковых 
батальона.

 ✓ Целью являлся прорыв на-
шей обороны. 

 ✓ Своих задач противник не 
добился.

В результате действий «Вос-
точной» группировки войск по-
тери ВСУ составили:

 ✓ более 250 человек личного 
состава,

 ✓ 16 танков,
 ✓ три боевые машины пехоты,
 ✓ 21 боевая бронированная 

машина.
Командующий объединен-

ной группировкой войск, на-
чальник Генштаба Валерий 
Герасимов находился на одном 
из передовых пунктов управ-
ления на данном направлении.

ОФИЦИАЛЬНО

   Александр КОЦ, 

  военкор «КП»  

«Коц. Аналитика с именем» - 
авторская программа 

военкора Александра Коца. 
Включайте Радио «КП» 

по четвергам в 19.00 (мск)
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ВСУ бросают в бой подразделения из резервов. В ответ получают всю мощь 
Российской армии - в том числе и удары по своим опорникам с вертолетов.

FM.KP.RU
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Не в подворотне, не че-
рез интернет, в нормальных 
сетях люди купили самый 
обычный яблочный сидр. А в 
воскресенье, 4 июня, в боль-
ницы города Димитровграда 
Ульяновской области стали 
поступать пациенты с явны-
ми признаками тяжелейшего 
отравления. В основном мо-
лодые, в возрасте 25 - 35 лет. 
То же продолжилось в поне-
дельник. Власти официаль-
но сообщили о смертельных 
случаях. На момент сдачи но-
мера речь шла о 18 погибших. 
Из них 16 - из Ульяновской 
области, 2 - из соседней Са-
марской. Еще 19 человек 
оставались в реанимации.

Уже после обеда в поне-
дельник стало известно еще о 
двух пострадавших в Удмур-
тии. По данным властей, они 
также отравились сидром той 
же фирмы и сейчас находятся 
в больнице (обновленная ин-
формация - на KP.RU).

- Я был свидетелем, ког-
да доставили двоих мужчин 
в приемный покой. Один 
кричал, что у него все горит 
внутри, это было 3 июня. А 
4 июня к нам привезли еще 
троих человек, - рассказыва-
ет сотрудник приемного от-
деления городской больницы 
в Димитровграде.

- У нас реанимация пере-
полнена, люди начинают 
слепнуть, а потом умирают 
прямо на глазах. В мою смену 
поступили девушка 16-лет-
няя и ее сестра, старшая 
умерла, младшую пытаемся 
спасти. Еще за ночь и утром 
умерли две пары в возрас-
те, - делится подробностями 
местный врач.

Практически сразу озву-
чили: причиной отравления 
стал сидр, его начали экс-
тренно изымать из прода-
жи. В больницах разверну-
ли дополнительный коечный 
фонд. Людей призвали - не 
покупайте, если купили - 
не пейте. А если пили да-
же несколькими днями ра-
нее - срочно обратитесь к 
врачам. 

ОТКУДА ПАЛЕНКА
Паленый алкоголь пришел 

из Самарской области, фир-
ма расположена в поселке 
Винтай, занимается только 
сидром (название соответ-
ствующее - «Мистер Сидр»), 
поставляет продукцию в ре-

гионы ПФО. Крепость напит-
ка 4,7%. Предположительно, 
ядовитым оказался «Яблоч-
ный», однако вкусов у напитка 
не сосчитать: продают и «Бабл 
Гам», и «Клубнику Барбарис», 
и «Голубую лагуну».

У владельца «Мистера Си-
дра» бизнесмена Анара Гусей-
нова провели обыски. Сам 
он задержан силовиками. 
(Заведено дело по части 3 
статьи «производство, хра-
нение, перевозка либо сбыт 
товаров и продукции, вы-
полнение работ или оказа-
ние услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности, 
повлекшее смерть двух и бо-
лее лиц». Грозит 10 лет коло-
нии. - Ред.)

Купить «Мистер Сидр» 
можно было в точках «Тер-
ритории» и «Биррхауса».

У «Территории» в Дими-
тровграде шесть точек, как 
рассказали местные, успех 
сети, скорее всего, связан с 
тем, что алкоголь там про-
дают круглосуточно, ведь 
заведение работает как паб. 
Известно, что среди погиб-
ших была как минимум од-
на сотрудница - продавщи-
ца «Территории». Не менее 
4 точек в Димитровграде у 
«Биррхауса». Где конкрет-
но был приобретен яд, пока 
официальной информации 
нет.

Тем временем экстренно 
23 торговые точки провери-
ла полиция Димитровграда. 
Только по предварительным 

данным, изъяли 193 кеги - 
примерно 6 тысяч литров, 
если брать в расчет типовые 
емкости по 30 литров, попу-
лярные в России.

Чтобы алкоголь «не ушел» 
еще куда-то, на дорогах вы-
ставили посты:

- Сотрудники полиции 
проводят масштабную про-
верку всех торговых точек и 
мест складирования алко-
гольной продукции на тер-
ритории региона. Для пре-
сечения попыток провоза 
контрафактной продукции 
на дорогах Самарской об-
ласти выставлены патрули, 
экипажами ГИБДД прово-
дится проверка автотран-
спорта, - сообщили в регио-
нальном УМВД.

КАК ПОПАЛ 
НА ПРИЛАВОК

Привозили в торговые точ-
ки «разливуху» в специаль-
ных кегах. На алкоголь были 

оформлены только товарно-
транспортные накладные. 
Документов, подтверждаю-
щих качество, во время про-
верки сотрудники магазинов 
предъявить не смогли. Что же 
было в составе сидра? Самая 
очевидная версия - смертель-
ный яд метанол вместо эта-
нола. А как он туда попал? 
По халатности на производ-
стве? Уже потом, в торговой 
точке? (Есть версия: когда 
сидр выдыхается в открытой 
емкости, ему на месте «при-
бавляют крепости». На этот 
вопрос, конечно, предстоит 
ответить следствию.)

- У нас сидр, который про-
дается в магазине, сделан из 
непонятных ингредиентов. 
Там яблочным соком даже 
не пахнет. Это не продукт 
брожения. Скорее всего, 
кто-то намешал напиток из 
сахара и какого-то порошка, 
добавили газа, а потом до-
бавили спирт для крепости, 
и попался спирт метиловый. 
Это не сидр, это просто непо-
рядочный производитель. Не 
бывает такого, чтобы от пло-
хих дрожжей был летальный 
исход, - говорит Юрий Ми-
халев, сидродел (основатель 
компании «Юрин Сидрус»).

Подготовили 
Анна МАКАРОВА, 

Васса РАССАДИНА, 
Марина ДОЛГОВА 

(«КП» - Ульяновск»), 
Ольга НОВИКОВА 
(«КП» - Самара»), 
Руслан НОВИКОВ.

В трех регионах 39 человек отравились сидром:

«Люди начинали 
слепнуть и умирали»

Следим за развитием 
событий в специальном 

разделе на сайте
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Сейчас сидр будет изыматься по всей стране,
а на трассах проверяют фуры: одна, к примеру, 

уже после ЧП ехала на склад за большой новой партией.

Смертельным оказался «Яблочный», 
но и в других может быть намешано все что угодно.

Юлия КОВАЛЬ 
(«КП» - Красноярск»)

Случай массового отравления суррогатом, увы, 
далеко не первый. Вопрос - кто, где и как раз-
ливает паленку? Ведь трудно представить себе 
сумасшедшего предпринимателя, который со-
знательно вольет не тот спирт, - гибель людей, 
уголовка, тюрьма. «Комсомолка» общалась по 
этому поводу после череды громких случаев 
(2021 год, Оренбургская область - скончались 35 
человек, на Урале умерли 44 человека, в Крас-
ноярском крае - трое) с доцентом химических 
наук Валерием Васильевым (Красноярск), 
который оказывал помощь в работе силовиков 
в подобных случаях:

- Физически этанол и метанол два одинаковых 
спирта - вкус, цвет и запах у них идентичны. Без 
химического анализа понять, яд перед вами или 
нет, нельзя. Почему их путают? Потому что на одном 
производстве может быть и тот и другой спирт. И 
очень часто их производят рядом, либо метанол 
идет как побочный продукт, оставшийся после по-
лучения этанола. На крупных, официальных произ-
водствах, прежде чем пустить спирт в оборот, его 
тщательно проверяют сотрудники лаборатории, 
поэтому таких оплошностей там не бывает. На 
менее серьезных производствах или «зачерпнул» 
кто-то, грубо говоря, не из той бочки, или один по 
невнимательности неверно промаркировал, второй 
украл и перепродал фальшивым производителям - 
а в результате массово погибли люди.

Обратитесь 
к врачам

Отравившихся, очевидно, 
могло быть больше, если кеги 
с сидром развозили по разным 
точкам. Эксперты говорят: веро-
ятно, доза яда была маленькая 
(например, известно, что одна 
из отравившихся женщин выпи-
ла более 2,5 литра). И у многих 
все обошлось первичными сим-
птомами. Но в этом есть осо-
бая опасность, симптомы могут 
проявиться даже через несколь-
ко дней.

- Скорость развития пора-
жения организма может быть 
разной  - она зависит как от 
количества выпитого яда, его 
концентрации, так и от общего 
состояния организма челове-
ка, - комментирует главный 
нештатный терапевт Са-
марской области Олег Фа-
тенков. - В любом случае при 
появлении первых же симпто-
мов необходимо максимально 
срочно вызвать скорую по-
мощь. А пока медики едут  - 
выпить обычной воды и поста-
раться вызвать рвоту, чтобы 
промыть желудок и вывести из 
организма остатки ядовитого 
вещества. «Народные сред-
ства» вроде рюмки водки для 
«нейтрализации неправильного 
спирта» абсолютно противопо-
казаны - так вы только усугуби-
те ситуацию.

ВАЖНО!

ВОПРОС - РЕБРОМ

Как в суррогатном алкоголе оказывается яд?

Для 18 все закончилось 
летальным исходом.
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«Столько денег на репетитора 
угрохали, и все зря!»

Десять фраз, 
которые нельзя 
говорить подростку 
после экзамена, 
чтобы не довести его 
до нервного срыва 
и трагедии.

Анна ЛУКЬЯНОВА

Написаны первые ЕГЭ, но до финиша 
еще долго: последний экзамен аж 20 
июня. А потом еще поступление… По-
рой родители переживают больше, чем 
дети, и заряжают своей нервозностью, 
отбивая веру в себя и свою удачу. В про-
двинутых школах детей даже гото-
вят к ЕГЭ не только содержательно, 
но и психологически, учат, как вести 
себя с чересчур тревожными папами 
и мамами. О том, как родителям не 
сбить у детей правильный настрой, 
мы расспросили ведущего специалиста 
Центра психологического развития ре-
бенка «Архитектура будущего» Дми-
трия ПАНАСЮКА.

1. «КРЫША ЕДЕТ 
ОТ ОЖИДАНИЯ!» 

Ожидание результата экзамена (а 
это неделя-две) - не меньшее испы-
тание для подростка, чем сама сдача. 
А если еще и родители вздыхают и 
домысливают «ужасное будущее». С 
таким настроем ваш выпускник ри-
скует завалить остальные экзамены, 
а то и вовсе взбунтуется: не пойду 
больше сдавать, я же неудачник.

Что делать? Заполните период ожи-
дания и неизвестности какими-то де-
лами. Старайтесь гнать мысли о том 
самом дне, отвлекаться. Главная идея, 
которую нужно транслировать, - все, 
что мог, ты сделал, молодец, мы в тебя 
верим, теперь просто ждем.

2.  «ОШИБОК МНОГО? 
НАКОСЯЧИЛ? 
СКОРЕЕ РАССКАЗЫВАЙ!»

Нетерпение родителей узнать, 
как все прошло, понятно. И заход 
с негатива в надежде услышать, что 
ошибок на самом деле не сделал и 
все хорошо, тоже понятен. Но ваши 
эмоции лучше оставить при себе. А 
подростку дайте возможность само-
му рассказать об экзамене, когда он 
сам захочет.

Правильные слова: как ты, что чув-
ствуешь? Если на ребенке лица нет, 
спросите, почему он сейчас пережи-
вает, скажите, что тоже очень волнуе-
тесь. Тем самым вы присоединитесь 
к его чувствам, подставите плечо. Хо-
рошо помогают рассказы о личном 

опыте родителей - как они сами сда-
вали экзамены, про неудачи, везения, 
смешные случаи.

3. «НУ ВОТ, ТЕПЕРЬ 
ВСЕ ПРОПАЛО!»

Частая реакция на плохую оценку. 
И пользы от таких слов - никакой. 

Что делать? Вспомнить, что нет, 
пропало не все! Жизнь продолжается, 
и в ней очень многое можно испра-
вить. Заранее проговорите с ребен-
ком, какие планы «б», «с» и далее по 
алфавиту существуют, если все пойдет 
по плохому сценарию. Если он полу-
чит не 100, а 60 баллов. И даже если 
провалит экзамен, есть разные вари-
анты - судьба отнюдь не летит под от-
кос. Апелляция, пересдача, колледж, 
пойти поработать, взять год на раз-
думья и подготовку… Важно то, что 
жизнь не заканчивается, неуспех на 
экзамене не делает ребенка «брако-
ванным» и не означает неуспешность.

4. «СТИВ ДЖОБС 
И БЕЗ ВЫСШЕГО 
СТАЛ УСПЕШНЫМ!»

Подростки любят оправдывать свои 
неудачи в учебе такими примерами. 
Можно, конечно, поддержать раз-
говор, но важно, чтобы спасительная 
соломинка не расслабила подростка. 
Выводите на конструктив: учиться - 

важно, и даже без высшего образо-
вания нужно будет много трудиться, 
искать свой талант, развиваться. А 
под лежачий камень вода не течет.

5. «ВСЕ БУДЕТ 
ХОРОШО!»

Фраза позитивная, но в случае про-
вала на экзамене бессмысленная и 
даже обидная. Потому что родитель 
как бы отмахивается от его проблем. 
Правильнее будет дождаться, когда 
подросток совладает с переживания-
ми. И предложить вместе подумать, 
что можно сделать для улучшения 
ситуации. Часто родители вкладыва-
ют подростку в голову инструкцию - 
окончил школу, поступил в институт, 
отучился, пошел работать. И когда он 
вдруг не сдал ЕГЭ, цепочка наруша-
ется, и непонятно, что дальше. Лучше 
сразу эту инструкцию выстраивать 
так, чтобы неудачу ребенок расцени-
вал как открывшуюся возможность, 
а не ужасную потерю.

6. «ВОТ ВАСЯ - МОЛОДЕЦ, 
ГОТОВИЛСЯ, А ТЫ ДУРАКА 
ВАЛЯЛ ЗА КОМПЬЮТЕРОМ!»

Сравнивать с кем-то - плохая идея, 
это вызовет неуверенность в себе. 
Все дети разные, у всех свои сильные 
и слабые стороны. И потом, успех 
на экзамене зависит не только от 

знаний, а и от везения. Даже если 
результаты не оправдали ожиданий, 
важно показать, что вы цените ста-
рания ребенка. Экзамен - это ведь не 
только результат в виде оценки, но и 
большой путь подготовки и усилий.

7. «СТОЛЬКО ДЕНЕГ ВЛОЖИЛИ, 
А ТЫ ПРОВАЛИЛСЯ!»

Попрекать репетиторами, взращи-
вая чувство вины в ребенке, - нечест-
но. Вы же по доброй воле их нанима-
ли и оплачивали допзанятия и про 
риски тоже знали. И потом, отдача от 
вложений может проявиться позже.

8. «ТЫ МОГ НАПИСАТЬ 
ЛУЧШЕ!»

Экзамен уже прошел, ничего не 
изменишь. Поэтому фразы «Ты дол-
жен был написать лучше», «Ты же 
это знал», «Как ты мог ошибиться в 
таком простом задании», «Почему 
не вспомнил» и пр. ни к чему. Не 
пытайтесь по свежим следам анали-
зировать ошибки, эмоции все равно 
возьмут верх. Пока просто скажите 
что-то ободряющее, чтобы ребенок 
почувствовал вашу любовь и под-
держку. «Ты готовился и старался», 
«Я знаю, как тебе было трудно».

9. «В ДВОРНИКИ 
ПОЙДЕШЬ!»

Еще один популярный родитель-
ский прием, от которого пользы - 
ноль. Если затапливает тревога за 
будущее ребенка, так что спич о ка-
рьере дворника или что-то столь же 
обидное рвется наружу, включайте 
режим самопомощи. Звоните подруге 
и делитесь с ней этим. Или напишите 
на листочке, о чем переживаете и чего 
боитесь, в процессе проработаете не-
гативную эмоцию и снизите тревогу.

10. «А ТЕПЕРЬ САДИСЬ 
ЗА ФИЗИКУ»

Экзамены истощают нервную си-
стему, поэтому позвольте ребенку 
отдохнуть, расслабиться, выспать-
ся, отвлечься. Только так он смо-
жет восстановить силы. И еще совет: 
последние сутки перед экзаменом - 
день тишины. Как и на выборах. То 
есть не делать ничего, связанного с 
учебой.
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В Иркутской области действует 
межрегиональный научно-
образовательный центр 
мирового уровня.

Чтобы идти в ногу со временем, необ-
ходимо уделять самое пристальное вни-
мание развитию технологий. И кажется, 
для этого у нас есть все необходимое - 
научные институты с их разработками, 
бизнес, которому эти разработки нужны, 
только вот диалог между ними не строит-
ся, потому что говорят на разных языках. 
Значит, нужен переводчик!

Именно с этой целью в 2021 году был 
создан межрегиональный научно-об-
разовательный центр «Байкал». Задачи 
масштабные: содействие развитию высо-
котехнологичной экономики, создание 
новых рабочих мест, увеличение внутрен-
него валового регионального продукта и 
многое другое.

Проектный офис НОЦ «Байкал» - 
Фонд стратегического и инновационного 
развития Иркутской области учрежден 
региональным министерством экономи-
ческого развития и промышленности и 
Корпорацией развития, он выстраивает 
в Прибайкалье сотрудничество бизнеса 
и научной мысли, когда одним нужны 
технологии, а другим возможность за-
ниматься их разработкой. 

Благодаря НОЦ «Байкал» подобные 
проекты получают всемерную поддерж-
ку. И это не только обеспечение необ-
ходимым оборудованием, но и полный 
перечень льгот, предоставляемых для 
подобного рода бизнеса из бюджета Ир-
кутской области. Добавьте к этому имен-
ные стипендии студентам и аспирантам 
государственных образовательных орга-
низаций высшего образования и научных 
организаций от Фонда стратегического 
и инновационного развития Иркутской 
области, биржу патентов - уникальное 
мероприятие, которое также направлено 
на поддержку научной мысли и новых 
разработок, и еще целый ряд мероприя-
тий, которые проводятся в рамках работы 
центра. Развитие технологий получает 
действительно мощный стимул! 

Именно для того, чтобы находки и изо-
бретения ученых не оставались на бумаге, 
а приносили реальную пользу, и работает 
проектный офис НОЦ «Байкал», в ко-
тором прямо сейчас ведутся разработки 

в рамках 8 крупных, важных и действи-
тельно нужных проектов. 

НЕ ОТХОДЫ, А УДОБРЕНИЕ
Не секрет, что в нашем регионе одна 

из основных отраслей промышленности 
- это деревообработка. И у такого произ-
водства образуется немалое количество 
отходов. Они копятся годами. Существует 
уже несколько работающих способов их 
применения. В частности, производство 
так называемых пеллет, то есть неболь-
ших древесных гранул, используемых 
для отопления. 

А вот ученые Иркутского института 
химии имени А.Е. Фаворского разрабо-
тали способ превращения отходов лесо-
пиления в удобрения! Это возможно с 
помощью специально культивированных 
дереворазрушающих высших базидаль-
ных грибов методом компостирования. 
Технология позволит утилизировать 
накопленные отходы и снизить эколо-
гическую нагрузку на территориях, при-
легающих к лесоперерабатывающему 
комплексу. В то же время использование 
полученных удобрений повысит плодо-
родность почв и даст возможность создать 
новые плодородные земли, увеличить 
урожайность сельхозкультур.

Технология переработки древесных 
опилок в ценное органоминеральное удо-
брение разрабатывается в рамках одного 
из ключевых направлений НОЦ «Байкал» 
«Комплексная переработка древесины». 
Сейчас проект находится на этапе по-
левых испытаний.

ПЛАСТЫРЬ ДЛЯ ПАМЯТИ
В рамках технологического проекта 

НОЦ «Байкал» «Трансляционная фар-
мацевтика», одного из приоритетных 
направлений «АгроБиоФармТехноло-
гии», в лаборатории экспериментальной 
нейрофизиологии ИГУ под руководством 

к.б.н. Дениса Ак-
сенова-Грибанова 
ведется разработка 
трансдермальной 
терапевтической 
системы с ноотроп-
ным эффектом. Если 
простыми словами, 
то иркутские ученые 
из вытяжек растений 
Байкальского региона создают терапев-
тический пластырь с ноотропными ве-
ществами. Ноотропы улучшают функции 
мозга и памяти, повышают адаптивность 
организма к повышенным умственным 
нагрузкам, улучшают качество сна. 

Авторы проекта считают, что разработ-
ка может использоваться и для профилак-
тики нейродегенеративных заболеваний, 
болезни Альцгеймера и деменции.

Исследователи отмечают: аналогов 
трансдермальных систем, то есть когда 
субстанция вводится через кожу, с по-
добным действием в России не суще-
ствует. Между тем востребованность в 
них огромная: по оценке авторов, 25% 
населения планеты страдает от проблем 
с памятью, а около двух миллионов рос-
сиян имеют поставленный диагноз «де-
менция». 

Авторы планируют получить патент на 
разработку уже в этом году, провести все 
недостающие испытания эффективности 
субстанции и трансдермального способа 
введения, оптимизировать лабораторное 
оборудование, разработать модель про-
даж и организовать производство на базе 
малого инновационного предприятия 
при Иркутском госуниверситете. 

ЛАБОРАТОРНАЯ РАБОТА
В рамках технологического проекта 

НОЦ «Байкал» «Трансляционная фар-
мацевтика» эксперты из лаборатории 
экспериментальной нейрофизиологии 

ИГУ работают над 
проектированием и 
созданием доступ-
ного лабораторного 
оборудования для 
лабораторий био-
логического про-

филя. По данным ученых, в России 
от 3 до 30 тысяч биологов-исследова-
телей нуждаются в доступном научном 
вспомогательном оборудовании. Ис-
следование ведь не проведешь голыми 
руками! 

Благодаря подобным разработкам 
удастся обеспечить импортозамещение 
подобного оборудования путем органи-
зации в регионе производства из рос-
сийских и китайских комплектующих 
и обеспечить научные и испытательные 
лаборатории возможностью проводить 
эффективные исследования. Более того: 
на базе лаборатории эксперименталь-
ной нейрофизиологии ИГУ уже создано 
6 экспериментальных установок, 4 из 
них внедрены в эксплуатацию!

УЖЕ В ДЕЛЕ
Новая разработка специалистов ЗАО 

«Тельминское» и ученых Бурятского 
НИИ сельского хозяйства при под-
держке Россельхозцентра в Иркутской 
области уже была опробована на посев-
ной кампании 2023 года. Это посевной 
комплекс АК-48. Автором проекта вы-
ступил директор ЗАО «Тельминское» 
Андрей Казачков. 

Известно, что агропромышленный 
комплекс испытывал существенные 
сложности в связи с введением эко-
номических санкций против России. 
Возникали проблемы, в том числе с 
поставкой новой техники и запчастей. 
Стало очевидно - пахать, сеять и соби-
рать урожай лучше и надежнее на от-
ечественных машинах. 

Создание и внедрение разработки по-
севного комплекса проходило в рамках 
технологического проекта «Агропро-
мышленные биотехнологии» одного из 
ключевых направлений НОЦ «Байкал» 
«АгроБиоФармТехнологии». Разрабо-
танное специалистами оборудование 
представляет импортозамещающую 
разработку - дополнительное оборудо-
вание для комбайна, которое сокращает 
затраты на посевную кампанию и по-
вышает эффективность использования 
сельхозземель.

В ЗАО «Тельминское» уже использует-
ся одна установка, еще две изготовлены 
для продажи другим предприятиям.

Благодаря НОЦ «Байкал» передовые научные проекты получают всемерную поддержку.
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Под руку с наукой: как местные ученые 
помогают промышленности Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркут-

ской области:
- В стране создано 15 таких научно-обра-

зовательных центров. Их главная задача - 
выстроить эффективную коммуникацию 
между научно-образовательными организа-
циями и предприятиями реального сектора 
экономики. Эта работа должна способство-
вать развитию высокотехнологичной эконо-
мики, созданию новых рабочих мест, уве-

личению внутреннего валового реги-
онального продукта регионов-

инициаторов создания НОЦ. 
Это масштабная работа 

на годы, но в конечном 
счете она должна при-
вести к увеличению 
всех экономичес-
ких показателей ре-
гиона.

 ■ СКАЗАНО

КОНКРЕТНО
В портфель НОЦ «Байкал» входият 

8 крупных технологических проектов. Об-
щий объем финансового обеспечения порт-
феля - более 6 миллиардов рублей из всех 
источников финансирования (в том числе 
собственные средства участников НОЦ).

 Научно- исследовательская часть ИГУ

В лаборатории экспериментальной 
нейрофизиологии ИГУ создают 

терапевтический пластырь 
для улучшения функций мозга.

Разработка специалистов ЗАО «Тельминское» и ученых Бурятского НИИ 
сельского хозяйства уже опробована в поле.
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Надежда ИВАНОВА

И с новыми границами 
избирательного округа 
№ 6.

В декабре 2022 года депутаты 
Законодательного Собрания 
Иркутской области приняли 
решение об изменении границ 
одномандатных избиратель-
ных округов. Избирательный 
округ № 6 теперь включает в 
себя часть Ленинского округа 
Иркутска, поселки Маркова, 
Мамоны, Максимовщина 
и Смоленщина (раньше он 
представлял часть Ангарска). 
В общем, жители Иркутского 
пригорода теперь будут иметь 
своего представителя в област-
ном парламенте. 

По итогам праймериз «Еди-
ной России» кандидатом будет 
выдвинут Дмитрий Турушев. 
Сейчас он депутат думы Ир-
кутского района, поэтому с 
местностью знаком отлично. 
Рабочий график плотный: 
каждый день Дмитрий выез-
жает по жалобам и обраще-
ниям, выясняет ситуацию на 
месте. Его телефон не умолка-
ет: Турушев не делает секрета 
из своего мобильного номера, 

позвонить и написать ему на-
прямую может каждый житель 
района. Познакомимся с ним 
поближе и мы.

- Вы коренной иркутянин? 
- Да. Жизнь всей моей се-

мьи связана с Иркутском. Я 
здесь родился и вырос. Здесь 
родились и живут мои роди-
тели. Дедушка и бабушка ра-
ботали на заводе Куйбышева. 
А еще привили всей семье 
любовь к спорту: бабушка Зоя 
стала первым в Иркутской 
области мастером спорта по 
бегу на четыреста метров, 
а дед, Герт Турушев, был 
многоборцем: толкал ядро, 
кидал копье, бегал, играл в 
волейбол. Именно спорт - 
а я играл в баскетбольной 
сборной Иркутской области 
- воспитал во мне многие ка-
чества, которые помогают в 
жизни, - умение работать в 
команде, добиваться цели и 
не сдаваться. Какой бы кри-
тической ни была ситуация, 
я не опускаю руки, иду впе-
ред и добиваюсь своих целей. 
Уверен: если есть проблема 
-  будет и решение. 

- Почему решили идти на вы-
боры в Законодательное Собра-
ние?

- Все проекты развития в ре-
гионе так или иначе связаны 
с областным бюджетом и об-
ластным законодательством. 
Иркутский район, по моему 
убеждению, получает непро-
порционально мало внима-
ния и средств по сравнению с 
темпами развития. Нам нужно 
больше школ, больниц, сади-
ков. Чтобы развивать инфра-
структуру, нужно перераспре-
делять бюджетные средства. И 
только на областном уровне 
можно этого добиться. 

- Чем вы можете быть по-
лезным избирателям на уровне 
области? 

- Я энергичен и упорен. 
Если взялся за какую-то про-
блему, найду решение и до-
веду дело до конца. К тому же 
хорошо знаю, как работают 
государственные и муници-
пальные структуры, что и как 
необходимо сделать, чтобы 
обращение не затерялось, 
было рассмотрено и по не-
му приняли положительное 
решение.

Свежий пример: избиратели 
жалуются, что не могут полу-
чить положенные по закону 
дрова. Я вынес вопрос на де-
путатскую комиссию, при-

гласил профильные ведомства 
и службы. Выяснилось, что 
практически все леса в Ир-
кутском районе относятся к 
защитным либо особо охра-
няемым. Сплошные рубки там 
запрещены. По закону мож-
но компенсировать покупку 
дров, но далеко не все про-
давцы могут выдать документ, 
подтверждающий стоимость. 
Опять же меры поддержки не 
распространяются на пелле-
ты и топливные брикеты. Для 
меня стало очевидно: нужны 
поправки в законодательство. 
Сейчас этот вопрос рассма-
тривается уже на уровне гу-
бернатора, и я уверен, в ско-
ром времени он решится. 

- Вы беспартийный, почему 
решили выдвигаться кандида-
том от партии «Единая Россия»? 

- С одной стороны, партия 
имеет несравнимо больше воз-
можностей для поддержки и 
продвижения проектов и ре-
шений. Практически все круп-
ные национальные проекты, 
касающиеся благоустройства, 
строительства школ, дорог, 
инициировала «Единая Рос-
сия». С другой -  вижу, чем 
могу быть полезен. Я некаби-
нетный депутат. Хорошо знаю 
избирателей, а они  меня. Мне 
кажется, именно этого сегод-
ня не хватает всем партиям: 
ежедневного личного обще-
ния с людьми. Нужно показать 
своим примером, что админи-
страция и депутаты -  это не 
начальники, а инструмент для 
людей, с помощью которого 
можно сделать жизнь лучше. 
Я это делаю уже сейчас.   

Некабинетный депутат: 
знакомимся с победителем 
праймериз Дмитрием Турушевым

Анастасия КУРМАЗОВА

Он откроется уже 
этим летом.

Первого июня, в честь 
Международного дня защи-
ты детей, прошел Всероссий-
ский марафон открытия до-
школьных учреждений, по-
строенных в рамках нацио-
нального проекта «Демогра-
фия». Участие в нем приня-
ла и Иркутская область. Наш 
регион презентовал новый 
детский сад «Мамонтенок», 
который построен в 6-м ми-
крорайоне Ново-Ленино и 
станет структурным подраз-
делением школы № 69. 

В торжественном меро-
приятии приняли участие ми-
нистр образования области 
Максим Парфенов, мэр го-
рода Руслан Болотов, пред-
седатель Думы Иркутска Ев-
гений Стекачев, депутаты 
Леонид Усов, Григорий Ва-
куленко, директор школы  
№ 69 Аскар Каламбаев, 
представители администра-
ции, работники детского са-
да и местные жители. 

- Мы видим комплексное 
развитие района, где для жи-
телей есть все, - прокоммен-

тировал председатель Ду-
мы Евгений Стекачев. - 
Людям не нужно выезжать 
в центр города, ведь они мо-
гут здесь проводить свое 
свободное время, водить де-
тей в местный детский сад 
и школу. В этом месте так-
же строятся дома с ком-
фортными квартирами. И 
этот детский сад - показа-
тель того, каким современ-
ным должно быть дошколь-
ное учреждение. В моем дет-
стве такого оснащения не 
было. Вместе с администра-
цией города, правитель-
ством региона мы будем ра-
ботать над наращиванием 
объемов по строительству 
подобных объектов. Считаю, 
что такие комфортные дет-
ские сады должны быть в 
каждом районе города. 

Детский сад строился по 
нацпроекту «Демография» 
за счет средств федераль-
ного, областного и местно-
го бюджетов. Он рассчитан 
на 220 мест. Будет органи-
зовано 11 групп: три для де-
тей от 1 до 3 лет и восемь 
для детей от 3 до 8 лет. Ус-
ловия очень комфортные: у 
каждой группы отдельный 
вход, в раздевалках - су-

шильные шкафы для одеж-
ды, в игровых помещениях - 
интерактивное и игровое 
оборудование. 

- Это очень современный 
детский садик, - рассказал 
депутат Григорий Ваку-
ленко. - В нем обеспечен 
высокий уровень безопас-
ности, в каждой группе уло-
жен теплый пол, чтобы кру-
глый год детям было тепло 
и они не болели. Оборудо-
ван пищеблок, которому мо-
гут позавидовать многие ре-
стораны, есть медицинский 
блок как для врача садика, 
так и отдельно для бассей-
на, работает подъемник для 
продуктов на второй этаж. 
В каждой группе есть буфет-
ная. А санузлы сделаны по 
последнему слову техники.

Ждут воспитанников но-
вого детского сада спорт-
зал с интерактивным полом 
и развивающим комплек-
сом. Есть музыкальный зал 
с акустическим оборудова-
нием, интерактивной до-
ской, бассейн. Особое вни-
мание уделено безопасно-
сти: установлены камеры ви-
деофиксации, кодовые зам-
ки, есть пост охраны с про-
смотром территории. Для 

маломобильных жителей 
предусмотрен вертикальный 
лифт-подъемник, оборудова-
ны пандусы. 

Территорию детского са-
да благоустроили, посадили 
растения, участки для про-
гулок с игровым оборудова-
нием и теневыми навесами, 
спортивная площадка уже 
ждут ребятишек. 

- Новый детсад построили 
в сжатые сроки, - подчер-
кнул Руслан Болотов. - 
Проект удачный, со своими 
фишками. Будем его реали-
зовывать и в других районах 
города. Раньше мы даже и 
мечтать не могли, что в 
спортзале будет интерактив-
ный пол, а в садике - лифт и 
бассейн. Помимо удачного 
строительного решения дет-
сад имеет суперсовремен-
ное оборудование. Несо-
мненно, это скажется и на 
качестве образования, 
здесь будет удобно и ребя-
тишкам, и воспитателям. 
Все это результат совмест-
ной работы мэрии, депутат-
ского корпуса, регионально-
го правительства. Сотрудни-
чество продолжим, у нас 
много планов: в настоящее 
время в работе еще 22 но-
вых соцобъекта. 

Детский сад «Мамонте-
нок» встретит своих пер-
вых воспитанников уже 
этим летом.  

■ ЛЮДИ ДЕЛА

Депутаты иркутской Думы оценили  
новый детский сад в Ново-Ленино
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Новый детский сад построен в микрорайоне №6  
Ново-Ленино.

Иркутская область приняла участие  
во Всероссийском марафоне открытия детских садов.
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Сибирь: открытая трибуна
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РОСПОТРЕБНАДЗОР СОВЕТУЕТ
Как пережить жаркие деньки без вреда для 
здоровья:

 начинать утро с прохладного душа;
 не пить кофе, так как кофеин обезвожи-

вает организм;
 пить больше жидкости: морса, воды, 

минералки или чая - до 1,5 литров. Однако 
этот совет не касается людей с заболевани-
ями почек или сердца;

 есть больше фруктов;
 н осить свободную одежду из натураль-

ных материалов.

НА ЗАМЕТКУ

Сибирь: как погодка?
Сибирь многогранна. В одной части небывалая для начала 
лета жара, вовсю цветут яблони, каштаны и груши, 
в другой - приятные +25 и уже начал летать тополиный 
пух, а кое-где смотрят на это все и завидуют, ведь 
погода за окном совсем не для прогулок, зелень начала 
пробиваться совсем недавно, а уже начало июня! Хотя 
есть и такие места, где до сих пор лежит снег, но это уже 
совсем северная часть и немного другая история.

Подготовили Юлия КОВАЛЬ («КП» - Красноярск»), Анна ПАШАГИНА («КП» - Новосибирск»), 
Андрей ГУСЕВСКИЙ («КП» - Иркутск»), Наталья ВИРКУНЕН («КП» - Омск»).

НОВОСИБИРСК
В  Новосибирске распу-

стились яблони, черемуха 
и сирень. Михайловская на-
бережная стала центром при-
тяжения  - там распустились 
розовые яблони сорта Ру-
дольф. Девушки выстраива-
ются в очередь к ним на фото-
сессию, ведь скоро отцветут! 

Тем более в город пришла 
жара, градусники показывают 
выше 30 градусов. По данным 
Западно-Сибирского УГМС, 
новосибирцев в целом ждет 
жаркий и  солнечный июнь 
с дневной температурой око-
ло 30 градусов и выше. Такой 
же прогноз дает «Яндекс. По-
года». 

Дожди ожидаются только 
в 20-х числах месяца, но они 
будут кратковременными, 
а температура воздуха в эти 
дни составит +22. В первый 
месяц лета многие будут спа-
саться от жары у воды, но 
официальное открытие пля-
жей будет только 15 июня, 
до этого числа спасатели не 
рекомендуют заходить в воду.

 Всего в городе будет шесть 
безопасных локаций для купа-
ния. Это четыре пляжа в ПКиО 
«У моря Обского» - «Камен-
ный», «Галечный», «Детский» 
и «Бумеранг», пляж «Звезда» 
в Академгородке и пляж у Оби 
со стороны парка «Бугринская 
роща».

КРАСНОЯРСК

ИРКУТСК
Минувшей весной иркутяне настрадались! Апрель - са-

мый холодный в 21 веке, снегопады через день и каж-
дый день, мороз. И это не шутка - в зимних пуховиках 
ходили. Май тоже выдался не ласковый: хмарь, ветра, 
дожди и снег. Может, хоть лето порадует? И будет ли 
оно вообще…

- Начался июнь с неустойчивой и прохладной погоды, 
ночные температуры не превышали +10 градусов, - рас-
сказывает ведущий агрометеоролог Наталья Дом-
бровская. - После полудня дневные температуры будут 
прогревать воздух до +18…+23 градусов. Но от декады 
к декаде и минимальные, и максимальные температуры 
будут расти, и в последней десятидневке месяца воздух 
прогреется до +30 градусов.

В целом в Приангарье установятся температуры, кото-
рые будут соответствовать климатической норме, а иногда 
и превышать ее. Не обойдется и без проливных дождей, 
особенно в первой половине месяца.

Аномальная жара 
под 40 градусов и 
проливные дожди

Рассказываем, 
какой будет 

июньская 
погода 

в Сибири.

ОМСК
Небывалая жара, на 10 градусов выше клима-

тической нормы, установилась в Омске почти не-
делю назад. И продлится еще пару дней. С 30 мая 
в регионе средняя дневная температура составляет 
от +33 до +37 градусов. Самым жарким выдался 
понедельник, 5 июня, когда столбики термометра 
доползли до +39, а местами до +41 градуса. 

Из-за высоких температур набравшие цвет деревья 
почти мгновенно высохли и осыпались, растеряв всю 
красоту. При этом уже в первые дни июня город на-
чинает окутывать смог из-за частых пожаров, а вдоль 
дорог оседает пух с тополей. 

Спад марева прогнозируют в четверг, 8 июня. 
В этот день синоптики обещают дождь, грозу и тем-
пературу воздуха в пределах +28…+30 градусов. 
На следующий день установится обычный летний 
день - до +24…+25 градусов, без затяжных осадков.

Жаркая погода сделала свое дело - Крас-
ноярск буквально утопает в цветущих де-
ревьях. Здесь они начинают радовать глаз 
довольно поздно: в конце мая - начале июня. 
Так произошло и в этот раз. Почти во всех 
уголках города взгляд выхватывает нежные 
цветы разных сортов яблонь, кружевное об-
рамление груши, а голову кружит от аромата 
черемухи. Красота!

Погода, кстати, не подводит  - самое то 
наслаждаться прекрасными видами города, 
гуляя в тени деревьев. Синоптики Средне-
сибирского УГМС прогнозируют не только 
летнюю жару, но даже и аномальные средне-
суточные температуры на этой неделе - на 

7 градусов выше нормы. Так что красноярцев 
ожидают +33…+36 градусов тепла. 

Затем погода немного сбавит оборо-
ты - в 10-13 числах ожидается похоло-
дание. Далее пик тепла, который прод-
лится с 14 по 28 июня. Конец месяца 
будет около нормы: +23…+25 градусов 
по Цельсию. 

Отметим, что красноярцев просят не ло-
мать ветки цветущих кустов и деревьев ра-
ди быстро увядающих букетов, чтобы как 
можно больше горожан смогли насладиться 
красотой и ароматом этой поры сейчас, а в 
следующем году было чему расцветать и ра-
довать взгляд вновь.
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Юлия КОВАЛЬ 
(«КП» - Красноярск»)

Старшекурсник Института 
инженерной физики и ради-
оэлектроники СФУ Сергей 
Манелюк разработал линию 
футуристической одежды - само-
охлаждающийся худи с магнит-
ным кулером, брюки-джоггеры 
с возможностью кастомизации 
под свой вкус. При пошиве ис-
пользуются современные техноло-
гии - 3D-печать, лазерные станки, 
процессы адаптации радиоэлек-
тронных компонентов, разрабо-
танных в рамках грантов от Фонда 
содействия инновациям. 

Свой проект DENKITO Сер-
гей вместе с  партнером пред-
ставили в Москве на конкурсе 
CreativeTECH в  рамках конфе-
ренции технологических пред-
принимателей Startap Village. Ее 
участниками стали более 9 тысяч 

человек из 32 стран мира, высту-
пили 350 спикеров, было презен-
товано 20 иностранных проектов, 
инвесторам было представлено 
200 инновационных разработок, 
на Startup Bazaar выставлялись 
159 проектов. Жюри было впе-
чатлено результатами разработок 
Сергея Манелюка - бренд одежды 
будущего занял первое место. 
Наградой стал сертификат на 1 
миллион рублей (см. фото). 

- Победа далась тяжело  - кон-
куренты были сильные. В финале 
эксперты смотрели не столько 
на проекты, сколько на людей, 
стоящих за ними. Мы верили, что 
наш труд будет вознагражден - так 
и получилось. Теперь мы занима-
емся разработками новых про-
дуктов, поэтому большая часть 
выигранных денег пойдет на за-
купку оборудования, материалов 
и пилотные партии,  - рассказал 
Сергей.

Эти деньги создатели планиру-
ют потратить на серийное произ-
водство вещей для своего бренда, 
которые могли бы отслеживать по-
казатели физического состояния 
их владельца и условия окружаю-
щей среды. Также сейчас в раз-
работке у компании кроссовки 
с автоматической шнуровкой, как 
в фильме «Назад в будущее». 

  НОУ-ХАУ

Студент создал самоохлаждающуюся 
одежду для жары

Эти деньги создатели планиру-
ют потратить на серийное произ-
водство вещей для своего бренда, 
которые могли бы отслеживать по-
казатели физического состояния 
их владельца и условия окружаю-
щей среды. Также сейчас в раз-
работке у компании кроссовки 
с автоматической шнуровкой, как 
в фильме «Назад в будущее». 

Студент создал самоохлаждающуюся 

Окончание. 
Начало < на стр. 1

Сказано - сделано! Дом стал по-
степенно украшаться собственны-
ми подушками, кашпо, ковриками, 
пледами, настенными панно. Затем 
Анастасия начала плести платья, то-
пы, сумки, манишки…

Процесс ремонта и создание ше-
девров из макраме Анастасия транс-
лировала в социальных сетях. Так, 
блог сибирячки разросся до 20 тысяч 
подписчиков. Пришли и первые за-
казы. А год назад Анастасия запустила 
собственный курс обучения, благо-
даря которому около 300 девушек и 
женщин так же, как и она когда-то, 
влюбились в нитки и нашли себе дело 
по душе…

ПОМОЧЬ МАМАМ В ДЕКРЕТЕ
Спустя время Анастасия вступила 

в Совет блогеров при Государствен-
ной Думе. Это общественное движе-
ние, в которое входят популярные 

блогеры, государственные деятели, 
артисты, представители научного со-
общества и другие. Объединяя свои 
усилия и обладая широкой аудитори-
ей, они помогают воплощать в жизнь 
социальные проекты и привлекают 
внимание к проблемам. Сибирячка 
отправилась в Москву, чтобы пред-
ставить свою идею по созданию спе-
циализированного центра для мам в 
декрете, которые смогут заниматься 
творчеством и рукоделием.

- У меня возникла идея создать в 
Иркутске арт-пространство. Я сама 
мама в декрете, которая все везде 
делает с ребенком. И я знаю по со-
общениям своих подписчиц, что не 
у каждой женщины есть возможность 
где-то оставить сына или дочку и за-
няться любимым делом, - рассказы-
вает Анастасия. - Мне хочется помочь 
им. Это будет большое пространство, 
в котором разместятся швейные ма-
шинки, мольберты и другие инстру-
менты для творчества. Любая мама 
сможет прийти и помастерить. Ребе-

нок при этом может зани-
маться в соседней комнате, 
лепить или рисовать. Идея 
понравилась в Госдуме, и 
сейчас я ищу спонсоров 
для ее воплощения.

С момента презентации 
проекта круг фолловеров 
(подписчиков. - Прим. 
ред.) Анастасии увеличил-
ся. Не шутка - на сибиряч-
ку подписались известные 
блогеры, стилисты, биз-
нес-леди. Более того, мно-
гие из них стали ее клиент-
ками! Например, в числе 
звездных заказчиц - модель 
Анастасия Костенко, жена 
футболиста Дмитрия Тара-
сова, известного разводом 
с Ольгой Бузовой. Также 
одежду из макраме Ана-
стасии примерял и travel-
блогер Сергей Сухов, а еще 
и некоторые российские 
стилисты, имена которых 

по их просьбе сибирячка не оз-
вучивает.

- Анастасия Костенко на-
писала мне сообщение лично. 
Сказала, что хочет заказать пла-
тье. Эскиз будущего наряда мы 
обсуждали примерно два меся-
ца, - рассказывает сибирячка. 
- Переписывались, общались 
с помощью голосовых сообще-
ний. Когда изделие было гото-
во, я отправила его с помощью 
транспортной компании. Ана-
стасия осталась довольна!

Доказательства? Фото на стра-
нице Костенко в соцсети. В про-
зрачных платьях сибирского ди-
зайнера жена Тарасова устроила 
жаркую фотосессию на берегу 
моря. На ней купальник, а сверху 
- наряд из макраме.

А вот Сергею Сухову cибирячка 
решилась написать сама. Пред-
ложила travel-блогеру сплести не-
сколько образов для фотосессии. 
Согласился! Обсуждение моделей 
брюк и манишки длилось около по-
лугода. И теперь несколько изделий 
хранятся в гардеробе известного про-
фессионального путешественника.

- Еще два года назад таких руко-
дельниц, которые создавали одежду в 
технике макраме, было совсем немно-
го. Затем блогеры и стилисты начали 
рассказывать про тренды, показывать 
образы с одеждой, выполненной в 
этом стиле. Поэтому завоевать ау-
диторию мне было довольно легко, 
- рассказывает Анастасия. -Конечно, 
мои платья созданы не для повсед-
невной носки. Их приобретают те, 
кто хочет выделиться на каком-то 
мероприятии, взять с собой на отдых 
или произвести впечатление. Образы 
создают такой вау-эффект!

ПО 8-10 ЧАСОВ У МАНЕКЕНА 
Стоимость одного платья составля-

ет от 8 до 12 тысяч рублей. Иркутян-
ка использует только качественные 
материалы из натурального хлопка. 
К тому  же ручная работа не может 

стоить дешево, ведь на создание од-
ного изделия уходит немало времени.

- Я нахожусь возле манекена по 8-10 
часов, в основном стоя. Идет большая 
нагрузка на спину, ноги и руки, - при-
знается Анастасия. - В основном я 
стараюсь плести, когда никого нет 
дома или муж и дети уже спят. В 11 ча-
сов вечера наступает время для твор-
чества! Работаю до 2-3 часов ночи.

У сибирячки много планов: раз-
вивать личный бренд одежды, а 
также сформировать концепцию 
будущего арт-пространства для мам-
рукодельниц.

Виктория КУДАЕВА
 («КП» - Иркутск»).
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нице Костенко в соцсети. В про-
зрачных платьях сибирского ди-
зайнера жена Тарасова устроила 
жаркую фотосессию на берегу 
моря. На ней купальник, а сверху 

А вот Сергею Сухову cибирячка 
решилась написать сама. Пред-
ложила travel-блогеру сплести не-
сколько образов для фотосессии. 

Сибирь: знай наших!

Мастерица на все руки: 
сплетет и панно, и платье. 

Влюбилась в узелки из ниток

Процесс создания интерьерных 
вещей в технике макраме Анастасия 

показывала в социальных сетях.

  А В ЭТО ВРЕМЯ…

Омичам 
предлагают стать 
бизнесменами
Андрей ОБНОРСКИЙ 
(«КП» - Омск») 

Будущих предпринимателей 
стимулируют хорошими 
денежными субсидиями.

Правительство Омской области реши-
ло помочь начинающим бизнесменам 
хорошим стартовым капиталом. Жела-
ющие могут получить 500 000 рублей, 
чтобы запустить и развивать свое дело. 
Как рассказали в Центре занятости, в 
бюджете на эти цели предусмотрено 
15 млн рублей.

 Жители региона из самого креа-
тивного придумали открыть швейное 
производство, кочевое пчеловодство 
и хлебопекарню.

- Наш опыт работы показывает, что 
много жизнеспособных проектов откры-
вается в производственной сфере. Эко-
номический тренд на импортзамещение 
открывает возможности начинающим 
предпринимателям, - отметила замна-
чальника отдела центра занятости 
Омска и Омского района Лариса 
Ермакова.

К слову, чтобы поучаствовать в го-
споддержке, можно подать заявку в 
кадровые центры или центры занятости 
региона.«Умная» одежда уже в продаже.
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Мошенники 
одним звонком  
по WhatsApp 

украли 
полмиллиона.

Анна ПАШАГИНА  
(«КП» - Новосибирск»)

Аферисты оформили 
на мать-одиночку из 
Новосибирской области 
кредит в размере 
546 тысяч рублей. 

Женщина уверяет, что толь-
ко ответила на звонок, по-
сле чего смартфон начал жить 
своей жизнью: не реагировал 
на касания, а через удален-
ный доступ на него скачивали 
какие-то приложения, брали 
кредиты в банках.

«КП» -Новосибирск» вы-
слушала женщину и пого-
ворила со специалистом по 
кибербезопасности. Могут 
ли мошенники залезть в ваш 
телефон, как только вы возь-
мете трубку?

«ТелефоН сТАл 
НеупрАвляемым»

Инцидент с мошенника-
ми произошел 17 мая. Зво-
нок поступил на WhatsApp, 
номер незнакомый, но у або-
нента вместо фото был значок 
банка, вот Татьяна и решила 
ответить.

- Мужчина сообщил мне, 
что он работник банка и что 
в Самарской области от меня 
поступило заявление с мо-
ими данными на получение 
кредита - 190 тысяч рублей. 
Спросил, подавала ли я или 
мои родственники там ка-
кие-нибудь заявления. Есте-
ственно, я сказала, что нет. 
В этот момент, видимо, мой 
телефон уже готовили к ра-
боте. На мессенджер пришел 
какой-то iD-код, - подели-
лась с «КП» -Новосибирск» 
Татьяна, пострадавшая. - Но 
меня точно ничего не проси-
ли продиктовать или прочи-
тать. И я никуда не нажимала.

По словам Татьяны, бук-
вально через пару минут 
разговора телефон стал не-
управляемым - с ним как буд-

Не кликайте На ссылки  
и Не переустаНавливайте аНтивирусНик
«кп» - Новосибирск» обратилась за комментарием к Игорю 
Бедерову, генеральному директору компании «Интер-
нет-розыск». Он объяснил, могли ли у татьяны списаться деньги 
от одного слова «алло».
- Нет, ваша героиня лукавит. Деньги от одного слова или поднятия трубки с 

карт не списываются. Если ей приходило какое-то уведомление, то оно могло 

содержать вирусную программу, которая крадет данные или подключает 

удаленный доступ к устройству. Женщина могла запустить процесс, только 

кликнув на ссылку, не иначе. Возможно, она выглядела не как ссылка, а как 

прикрепленный файл из серии «контакт телефона», - объясняет эксперт. - Не 

нужно было ничего нажимать.
Какие же ошибки допустила женщина?

 � Не положила трубку сразу же после того, как поняла, что это мошенники.
 � Нажала на присланную ссылку.
 � Не позвонила оперативно в банк с другого номера, когда поняла, что по-

теряла доступ к своему телефону.

 Q полезНо зНАТь

Как не стать жертвой 
грабителей в сезон 
отпусков и дач

«Я только ответила  
на звонок, и мой телефон 
будто взбесился» 

сибирь: будьте бдительны

Татьяна ЗЫКОВА 
(«КП» - Красноярск»)

за чем сегодня 
охотятся квартирные 
воры? 

С наступлением лета жители го-
родов разъезжаются кто на дачи, 
кто на курорты. Тысячи квартир 
подолгу стоят без присмотра, и 
грабители пользуются этим.

Как в наше время «домушни-
ки» узнают, что человека нет 
дома? Есть ли простые, но эф-
фективные способы защитить 
свое жилище от краж?

Об этом «Комсомольской 
правде» – Красноярск» расска-
зал заместитель начальника 
Управления вневедомствен-
ной охраны Росгвардии по 
Красноярску подполковник 
полиции Василий Загорский.

- Что воруют в первую оче-
редь?

- Сегодня преступники ушли от 
краж телевизоров, ноутбуков, 
компьютеров и другой техники. 

Они переориентировались на 
банковские карты, золото, юве-
лирные украшения. Их внимание 
очень сильно привлекают до-
машние сейфы. Хозяева домов 
перестали хранить сбережения 
под подушкой или в стеклянных 
банках, и злоумышленники это 
четко понимают.

- Почему квартирные кра-
жи по-прежнему труднора-
скрываемы?

- Воры планируют все тща-
тельно и заранее. Также сей-
час очень много технических 
новинок как у нас, так и у них. 
Преступный мир не стоит на ме-
сте и тоже использует новые 
возможности.

Образ «домушника», по ин-
формации подполковника За-
горского, тоже стал другим:

- Преступники молодеют. Се-
годня это в большинстве своем 
молодые люди от 20 до 30 лет. 
Преступные знания они в основ-
ном получают в интернете, и по-
дельники подсказывают исходя 
из практики.

мнение 
эксперта

то работали через удаленный 
доступ.

- Они зашли в два моих лич-
ных кабинета в банках. Уве-
ряли меня, что это проверка 
безопасности. Пыталась за-
вершить звонок, прикаса-
лась к экрану, мне говорили 
в жесткой форме, чтобы я не 
трогала экран и не мешала ра-
боте системы. Я пыталась от-
ключить телефон, зажимала 
кнопку сбоку, но кто-то, ви-
димо, быстрее меня отменял 
эту задачу. Ничего не получа-
лось: телефон будто взбесил-
ся и не слушался меня.

«меНя спАс звоНоК 
соТрудНиКА»

Татьяна стояла с телефоном 
и просто наблюдала, как на ее 
имя одобрили два кредита: в 
одном банке - на 800 тысяч 
рублей, в другом - на 217 ты-
сяч рублей.

- Когда кредиты были одо-
брены, они начали выводить 
деньги на электронный ко-
шелек. С 800 тысяч они смог-

ли вывести только 546 тысяч 
рублей. Когда начали выво-
дить деньги из другого банка, 
произошла ошибка. Мошен-
никам пришлось соединять 
меня со службой настоящего 
банка. Когда настоящий со-
трудник банка мне позвонил, 
я уже билась в истерике. Ска-
зала ему, что не понимаю, что 
происходит с моим телефо-
ном, описала все, - рассказала 
«КП» -Новосибирск» Татья-
на. - Сотрудник банка только 
успел крикнуть, чтобы я вы-
ключила телефон, как резко 
произошло разъединение. Но 
как я его выключу? Не полу-
чалось же…

Татьяна предполагает, что 
мошенники все слышали. На 
короткое время все действия 
в телефоне прекратились, и 
женщине все-таки удалось 
его перезагрузить. По словам 
женщины, спустя 1,5 часа по-
сле перезагрузки программа 
удалилась.

- В одном банке мне забло-
кировали карту и вернули 200 
тысяч, потому что их не успе-
ли вывести. 17 тысяч ушло на 
комиссию, когда пытались 
перевести деньги. Во втором 
я смогла вернуть только 254 
тысячи, потому что 546 мо-
шенники перевели на свой 
кошелек. График выплат мне 
выдали, но платить я ничего 
не собираюсь, - говорит жен-
щина. - Как работает служба 
безопасности в банке? По-
чему никто не позвонил мне 
и не убедился, реальный ли 
я заемщик? 

Татьяна написала заявле-
ние в полицию. У нее забрали 
телефон, чтобы изучить, что 
мошенники делали с ним и 
как им удалось ограничить 
доступ хозяйки.

1   уходя из дома, закрывайте двери и форточки.
2   Ни в коем случае не говорите малознакомым людям, куда и на сколько 
времени вы уезжаете.
3   Не делитесь в соцсетях фотографиями из отпуска или с дачи в режиме 
реального времени. постите снимки, только когда вернетесь домой, чтобы 
не привлекать внимание к своему отсутствию.
4   поддерживайте хорошие отношения с соседями! в их лице вы получите 
помощников, которые присмотрят за домом, пока вы на отдыхе. их нужно 
попросить вынимать почту из вашего ящика и убирать рекламную продукцию 
от вашей двери, снимать ее с дверной ручки квартиры. 
5   уезжая надолго, включите дома радио, чтобы создать иллюзию при-
сутствия людей в квартире.
конечно, от опытных грабителей это не убережет, но во многих случаях по-
могает не привлекать к вашему жилью особого внимания.

пять старых соВЕтоВ, которыЕ работают
Что можно предпринять «по минимуму», если вы не готовы тратиться 

на сигнализацию или дорогостоящие замки?

НаДЕЖНыЕ и затратНыЕ способы
  Если квартира находится на первых или последних этажах, 
можно  либо поставить бронестекла, либо укрепить окна решет-
ками. квартирные воры используют альпинистское снаряжение и нередко 
«работают» с крыши. Бронестекло стопроцентно не поможет, но позволит 
выиграть время.

  Установка магнитных замков, радиозамков тоже стала актуаль-
ной в последнее время. речь идет об электронных устройствах, которые 
позволяют открывать дверь с помощью чипа. в этом случае отмычки не 
страшны. а еще нет замочной скважины, которая стала одним из мест уяз-
вимости жилищ. почему? Грабители начали использовать газ. если раньше 
они ориентировались на отсутствие хозяев в квартире, то сейчас собствен-
ники внутри их не пугают. воры запускают газ через замочную скважину. 
люди засыпают. Далее квартиру вскрывают и забирают то, что им нужно.

  Установка охранной сигнализации. в красноярске работает 24 группы 
задержания, установленное время прибытия в любую точку - до 3 минут.
система «умный дом», на которую многие рассчитывают, сама по себе от 
проникновения в дом не спасает, и опытные преступники могут ее отключить:
- Человек, находясь на большом расстоянии, может с ее помощью видеть в 
режиме онлайн все, что происходит в его домовладении. Злоумышленник 
это понимает. Он обесточивает систему, глушит сим-карту и спокойно про-
никает в жилище. если видео сохранится, то оно поможет в дальнейшем 
найти преступников, когда будут проводиться следственные мероприятия.
лучше всего комбинировать разные способы защиты и следить за техни-
ческими новинками, они не стоят на месте.
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РЮКЗАК С ПРОДУКТАМИ В ПАЛАТКЕ 
Это вообще отдельная история. К сожалению, не прохо-

дит сезона без нападения медведей на туристов. Несколько 
советов, услышьте их и сделайте выводы. 
Во-первых, помните, что вы в горах и тайге - гости, а дикие звери 

у себя дома. Заметили хозяина леса - уйдите от него, не прово-
цируйте. Не сходите с натоптанных туристических маршрутов. 
Места, где много людей, звери стороной обходят. Плюс егери их 
регулярно отпугивают. Хотя есть экстремальные маршруты для 
спортсменов и профессионалов, индивидуальные - там уже на 
свой страх и риск. В прошлом году именно такая группа из Мо-
сквы повстречала на своем пути медведя, и произошла трагедия. 

Во-вторых, действенный способ отпугнуть медведя - 
сигнальный фальшфеер. Когда горит - неприятно шипит, 
с острым химическим запахом, очень яркий огонь (и очень 
важно - не смотрите косолапому в глаза, отведите взгляд 
чуть в сторону). Медведь постарается уйти - пользуйтесь 
моментом и отступайте в противоположную сторону. 
Кстати, сигнальную ракету в любом в случае нужно взять 
в поход. 

- Самая частая ошибка, когда продукты на ночь за-
таскивают в палатку. Медведь издалека чует запах еды. 
Зачем оставлять рядом с собой ароматную банку из-под 
тушенки? Повесьте рюкзак на сучок дерева подальше от 
себя - Миша снял, сожрал и ушел. А когда в палатку… 
он же забирается туда и начинает шуровать. Я помню  
случай, когда медведь стал рюкзак рвать, а человек - этот 
рюкзак отбивать. Ему прилетело лапой от медведя. Не 
стоит бороться с ним - он сильнее, отдай ему рюкзак, 
пусть идет, - делится Евгений Спирин. 

ОТСУТСТВИЕ ПОЛНОЙ 
ИНФОРМАЦИИ О 

МАРШРУТЕ
Встречает как-то Денис туристов 

на Ивановских озерах, по всему вид-
но неопытных, неуверенных в 
себе. Спросил, как они ориен-
тируются? Ответили - по GPS-
навигатору. А запасная батарея 
или аккумулятор есть? Потому 
что навигатор работает, пока 
есть заряд, а он быстро садит-
ся. Если резко похолодает (а на 
Ивановских озерах на горных 
пиках в июле лежит снег), то 
батарея садится со скоростью 
30% за пять минут. 

- Обязательно берите с собой 
Power Bank. Загрузите на теле-
фон карты, записывайте треки - 
маршрут своего передвижения, 
потом они помогут вернуться 
назад, в исходную точку, даже 
если видимость ухудшилась, - 
подсказывает Евгений Спирин. 
- Несколько лет назад на Ерга-
ках, с интервалом в один год, 
почти в одном месте погибли 
два поляка. Они заблудились в 
непогоду, потеряли тропинку и пере-
двигались на свой страх и риск. Оба 
упали со скалы. В таком случае лучше 
остановиться, разбить базу и ждать. 
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Елена СЕРЕБРОВСКАЯ 
(«КП» - Красноярск»)

Наконец-то лето. Рука уже тянется 
за бумагой, чтобы написать заявле-
ние на отпуск. Поднимаем со стула 
себя любимых, достаем из кладовки 
рюкзак и ботинки. Запасаемся лап-
шой быстрого приготовления, по-
ходным котелком, тушенкой и спич-
ками. Прививку от клеща сделали, 
родственников предупредили (пусть 
завидуют)… Встречаемся с товарища-
ми в условленном месте (на вокзале, 
в аэропорту) - и нас ждет увлекатель-
ный квест под названием «Вперед, 
турпоход». 

Как не омрачить свой активный от-
дых неприятностями? «КП» пригла-
сила к обсуждению двух экспертов, 
которые рассказали об изнанке экс-
тремального отдыха. 

Денис Мукимов втянулся в туризм и 
последние 12 лет активно занимается 
путешествиями. В том числе шесть 
лет работает гидом и проводником. 
За плечами огромный практический 
опыт и багаж знаний. Евгений Спирин, 
спасатель 1-го класса, начальник по-
исково-спасательного подразделения 
Южно-Сибирского поисково-спаса-
тельного отряда МЧС России. Трид-
цать лет он вызволяет бедовых тури-
стов, знает массу историй. 

Как туристу 
не попасть 
в беду 

ПОЛРЮКЗАКА АЛКОГОЛЯ
Последний совет, по которому любые коммента-

рии излишни. Хотите пикник на природе - тогда вам 
на дачу, под яблоню. Кстати, хищники очень не любят 

пьяных людей, запах перегара вызывает у них агрессию. 

САМОНАДЕЯННОСТЬ И ХАЛАТНОСТЬ
- Если не имеете опыта, начинайте набирать его с малого. Я 

встречал людей, которые пытаются забраться на самую вер-
шину, хотя прежде дальше городского парка никуда не ходили. 

Лезут далеко и высоко. Начните с малого. Расставьте приоритеты, 
что для вас важнее: острые ощущения или инстинкт самосохране-
ния, - рассуждает здраво опытный турист Денис. 

У многих людей интересная позиция: «Ой, что 
с нами может случиться? Спасатели обязаны нас 
спасти». Спасатели, разумеется, отправятся вас 
искать - это их долг и работа. Но они не супермены, 
им придется карабкаться следом за вами по тем 
же скалам и тропам. Вертолет? Вы знаете, сколь-
ко стоит час полета на вертолете Ми-8? Сесть он 
может не везде.

В августе 2022 года в горном массиве «Подне-
бесные зубья» на границе Хакасии и Кемеровской 
области со скалы сорвался 36-летний мужчина и 
погиб. Он был вместе с группой туристов. Товарищи 
сообщили о случившемся спасателям. Вертолет МЧС 
вылетел с аэродрома Абакана буквально сразу же. 
Но: непогода, ограниченная видимость, отсутствие 
площадки для посадки. Нашли место у озера, от-
туда 8 километров спасатели пешком пробирались 
к туристу, затем обратно. Спасательная операция 
длилась четыре дня. 

НЕПРОВЕРЕННАЯ ЭКИПИРОВКА
Обувь - это важно. Она должна быть надежной, 

качественной, удобной. Нельзя отправляться в 
путь в новой, из магазина, обуви. Нужно ее сначала 

поносить, привыкнуть к ней, сделать «усадку» по ноге. 
История, из которой вы сами все поймете. 
- Несколько лет назад, когда я работал в пресс-службе 

ГУ МЧС Хакасии, в Курагинском районе пропали три ры-
бака. Через несколько дней двое вышли и рассказали: 
их товарищ сильно натер ноги в новой обуви, не мог 
идти. Ему сделали небольшой плот и отправили по реке 
до населенного пункта, а сами пошли туда же пешком. 
Но не встретились. Спасатели искали рыбака 9 дней. 
Когда нашли, было уже поздно. Его тело вертолетом 
эвакуировали в Абакан, на нашу базу. Я его встречал. 
Тело было завернуто в одеяло, а на ногах я увидел 
очень дорогие, качественные трекинговые ботинки про-
фессионального уровня. Совершенно новые. Может, не 
успел разносить? Или были малы? Человек купил себе 
дорогие ботинки, а они у него забрали жизнь.

ЛЕГКОМЫСЛЕННОЕ 
ОТНОШЕНИЕ К ПОГОДЕ
- Нельзя относиться к горам легкомысленно. Взять 

хребет Борус, самый доступный из двухтысячников 
на юге Красноярского края. Часто слышу: «Что там 
сложного? Везде тропинки, туда даже пенсионеры под-
нимаются». Но Борус может подставить так, что караул 
кричи. Или Ергаки, они недалеко от Боруса. Погода может 
испортиться в считанные минуты. Налетел ветер, дождь, 
снег - и уже тропинки на расстоянии двух метров не 
видно. Достаточно температуры в +5, чтобы закоченеть 
и отморозить пальцы, - предупреждает Денис Мукимов. 

В марте этого года два товарища поднялись на Малый 
Борус. Один остался, другой отправился на соседнюю 
вершину. Когда возвращался, пошел снег. Турист пере-
путал направление, да так сильно перепутал, что ушел 
в противоположную сторону. А ведь, казалось бы, опыт-
ный походник, но почему-то был в тот момент налегке, 
в рюкзаке совсем немного провианта. Его на вторые 
сутки обнаружили с вертолета спасатели, тот успел 
прошагать 15 километров в сторону Саяно-Шушенского 
водохранилища. 
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площадки для посадки. Нашли место у озера, от-
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Виктория КУДАЕВА 
(«КП» - Иркутск»)

Семья 100 лет передает от 
дочери к дочери магическое 
обручальное кольцо.

В доме семьи Анны Трошковой из Усоль-
ского района Иркутской области хранится 
немало старинных вещей: деревянная 
прялка, чугунки, медные монеты. 
Но самой ценной и памятной ре-
ликвией является почерневшее 
от времени кольцо со вставкой 
из финифти (роспись эмалью. 
- Прим. ред.), на которой изо-
бражен синий цветок в обрам-
лении зеленой листвы. Оно бе-
режно передается по женской 
линии вот уже четыре поколения.

ОТ ПРАБАБУШКИ 
ИЗ ПОКОЛЕНИЯ 
В ПОКОЛЕНИЕ

- Когда я была совсем маленькой де-
вочкой, моя мама рассказывала историю 
этого кольца, - улыбается 39-летняя сиби-
рячка Анна Трошкова. - Изначально оно 
принадлежало прабабушке Ирине Пирого-
вой. Ей подарил его прадед Трофим, когда 
они жили в Тайшетском районе Иркутской 
области. В тот день, когда их дочь Вера, 
моя бабушка, была помолвлена, прабабуш-

ка решила передать кольцо ей. С этого 
момента и началась эта замечательная 
традиция.

Бабушка Вера бережно хранила украше-
ние, точно зная, что однажды также пере-
даст одной из дочерей. Но вот дилемма: 
девочек в семье пять, кому из них пода-
рить? На семейном совете было принято 

решение вручить младшей дочери 
Зинаиде (матери Анны) в день ее 

свадьбы. Почему? Все просто: 
именно ей идеально подхо-
дило по размеру.

- Мама рассказывала, что 
это был особенный и краси-
вый подарок. Такое кольцо 

было редкостью в 80-е годы, 
- вспоминает Анна. - Такие 
же эмоции от подарка испы-
тала и я в день собственной 
свадьбы, когда мама пере-
дала его мне.

Семья верит, что кольцо 
имеет магическую силу предков. Облада-
тельницы этого украшения счастливы в 
браке. И этому есть подтверждение. Ба-
бушка и дедушка Анны всю жизнь счастли-
во прожили вместе, вырастили и воспитали 
восьмерых детей. А в следующем году ее 
родители, Зинаида и Николай, отметят со-
роковую годовщину семейной жизни. Ни 
одного развода!

НАДЕВАТЬ ТОЛЬКО 
ПО ОСОБОМУ СЛУЧАЮ

- Однажды я задалась вопросом о цен-
ности кольца. Может, это старинное кня-
жеское украшение, дорогой антиквариат? 
Выглядит ведь очень необычно. Росписное, 
потертое и потемневшее от времени. Об-
ратилась к ювелиру, - рассказывает Анна. 
- Он внимательно осмотрел его и сказал, 
что готов купить… за тысячу рублей! Я 
посмеялась и ответила, что не планирую 
продавать. Для нас это бесценная вещь, 
семейная реликвия.

Но мастер с радостью рассказал сиби-
рячке об особенностях ювелирного укра-
шения. Оно изготовлено из серебра в зна-
менитой технике ростовской финифти. Это 
миниатюрная живопись по эмали, которая 
является традиционным русским народным 
художественным промыслом. Техника из-
готовления была заимствована из Визан-
тии и считалась одним из самых дорогих 
и красивых материалов в Древней Руси.

- Мы с супругом воспитываем сына и 
дочь. И в тот день, когда Лилия будет 
выходить замуж, я передам это кольцо 
ей. Таким образом  она станет пятой об-
ладательницей семейной реликвии - рас-
сказывает Анна. - Сейчас ей только 11 
лет, но она уже понимает ценность этого 
украшения и ждет момента, когда станет 
его обладательницей. Однажды дочка рас-

сказывала о кольце на уроке в школе. При 
этом аккуратно несла его в коробочке, 
потому что знает, что это очень ценная 
вещь для нашей семьи. И если она будет 
его надевать, то только по особому случаю!

Фото из личного архива героини 
публикации.

КУПЮРА НА УДАЧУ
Удачу принесет не только билет, но и день-

ги. Но, разумеется, не обычная зарплата, а 
особая, заряженная положительной энер-
гией купюра со «счастливым» номером - 
7007070.

Собственно, за столько же рублей автор 
объявления Сергей пытается ее продать.

- По номи-
нальной стои-
мости не отдаю, 
а вот за 7 милли-
онов отдам, это 
вполне реальная 
сумма. Состоя-
ние у нее почти 
как новое, - пи-
шет Сергей.

  НАРОДНЫЙ РОМАН
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это был особенный и краси-
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было редкостью в 80-е годы, 
- вспоминает Анна. - Такие 
же эмоции от подарка испы-

Ни одного развода в четырех поколениях 

В тот день, когда дочь сибирячки 
будет выходить замуж, Анна 

передаст это кольцо ей.

Кольцо бережно 
передается по 

женской линии.

Надежда РЫЖКИНА 
(«КП» - Новосибирск»)

На популярных сайтах объяв-
лений в Интернете продается 
не только то, что пригодится в 
хозяйстве. Коллекционеры с ра-
достью делятся автографами 
или личными вещами знаменито-
стей, а то и просто «позитив-
но заряженными» предметами. 
Но и просят взамен заоблачные 
суммы. 

Магнит за миллион 
и кот - за 10

КОТ ПОРОДЫ SCOTTISH FOLD
Объявление о продаже кота по 

кличке И-Левел Винсент за 10 мил-
лионов рублей - это не шутка. Хо-
зяйка продает питомца так дорого 
(ну, или, скорее, привлекает к нему 
и к себе внимание), потому что тот 
якобы волшебный. Может испол-
нить три любых ваших желания.

- Мне нужна была квартира, и 
я как-то по приколу сказала Вин-
сенту: «Исполни мое желание!» 
И буквально на следующий день 
поняла, что все сбудется. Вы сразу 
чувствуете, что события начинают 
складываться так, как нужно. И 
через месяц квартира уже была 
у меня. Потом купила еще одну 
квартиру, а потом машину, - по-
делилась с «КП» -Новосибирск» 

хозяйка кота Елена.
Продает сибирячка кота ради того, чтобы 

он исполнил желания новых владельцев: 
считает, что на ее семье лимит этого «джин-
на» закончился. Если вам любопытно просто 
прийти и взглянуть на кота собственными 
глазами, то извольте заплатить 10 тысяч. То, 
что кот уже не исполняет желания Елены, 
это точно, ведь это предложение висит уже 
несколько лет, а покупателей все нет.

МАГНИТ С WORLD OF TANKS
За этот незатейливый суве-

нир владелец просит 1,3 мил-
лиона рублей. Все дело в том, 
что на него нанесен автограф 
Сергея Буркатовского, также 
известного как SerB, одно-
го из разработчиков игры. 
И автор объявления Влади-
мир считает, что стоить он 
должен больше автографов 
любых известных людей.
- Все в этом мире относи-

тельно, и я не думаю, что это высокая цена. 
Обменяю на что-нибудь полезное, но это 
вы уж предлагайте, на что, - ответил про-
давец «КП» -Новосибирск».

КОТ ПОРОДЫ SCOTTISH FOLD

кличке И-Левел Винсент за 10 мил-
лионов рублей - это не шутка. Хо-

хозяйка кота Елена.

ТОП-5 необычных дорогих товаров, 
которые продают в Новосибирске:

ДВЕ КЛЮШКИ С АВТОГРАФАМИ 
СБОРНОЙ СССР

Житель Краснообска за 300 тысяч ру-
блей продает две клюшки с автографами 
прославленных советских хоккеистов.

- Эти клюшки дарили в 2002 году, когда 
ветераны приезжали на товарищеский 
матч в Краснообск. Одна совсем как 
новая, второй немного поиграли. Ав-
тографы двух первых пятерок сборной: 
Крутова, Касатонова, Третьяка, Фетисо-
ва, - рассказал продавец Антон Козырев.

Но фанаты хоккеистов могут обменять 
клюшку не только на деньги. Если у вас 
есть микроавтобус, Антон с радостью 
примет его вместо купюр. Еще и допла-
тит сверху.

СЧАСТЛИВЫЙ БИЛЕТ
Сколько стоит счастье? Де-

вушка Алена из Советского 
района оце-
нила в 374 374 
рубля. Такой 
номер ука-
зан в биле-
те с автобуса 
из Барнаула. 
Приобрела 
его сибиряч-
ка за 19 ру-
блей еще 5 
лет назад, а 
отдать хочет 
только в добрые руки.

- Эта цена только для при-
влечения внимания. Я про-
даю много других товаров. А 
если кому-то нужен билетик, 
могу обменять на любой суве-
нир, - сообщила «КП» -Ново-
сибирск» Алена.
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жения, скелет разви-
вался неправильно. 
Начали лечить.

Когда здоровье ле-
опарда стабилизиро-
валось, сотрудники 
зоопарка поняли, как 
сильно привязались к 
детенышу. Естествен-
но, о передаче его уже 
речи не шло. Свой! 
Тогда и кличку при-
думали - Мао. Имя вы-
брали не просто так: 
от одиночества малыш 
постоянно громко и 
четко кричал М-а-о. 
Оставалось еще одно 
но…
НОВАЯ МАМА 
И БРАТЬЯ

- Мао приехал к нам 
совсем диким: шипел, 
показывал зубы, не да-
вал потрогать себя, - говорит 
Людмила. -  Чтобы социали-
зировать малыша, решили 
подсадить его к собаке сиба-
ину по кличке Мира, которая 
ощенилась пару недель на-
зад. Раньше она выкармлива-
ла чужих щенков, но других 
животных - никогда! Мы бы-
ли так счастливы, когда Ми-

Сибирь: отдохни!

Сибирь: живой уголок

Оксане заказывали сшить це-
лые семьи.

Регина РАХИМОВА 
(«КП» - Иркутск»)

Дикий кот вырос со 
щенками сиба-ину и 
чуть не умер, когда 
его попытались с 
ними разлучить.

-  После смерти Лепы мы 
думали, что никогда больше 
не заведем леопарда, - рас-
сказывает Людмила Ивуш-
кина, директор зоогалереи в 
Иркутске. - Он умер в про-
шлом году, эту потерю весь 
коллектив тяжело пережи-
вал. Но у нас появился ма-
лыш Мао! Ему уже год. Мао 
все обожают, а особенно его 
братья - собаки породы сиба-
ину Хонго и Такеши, с кото-
рыми он вырос. Недавно мы 
попытались их «расселить». 
Но что из этого вышло!

СКАЛОЧКА ЗА КУРОЧКУ, 
КУРОЧКА ЗА ГУСОЧКУ…

Все началось с того, что 
весной прошлого года зоо-
парк решил исполнить мечту 
- приобрести капскую беско-
готную выдру. Пять лет на-
зад в галерее уже жила такая 
особь, но ее отдали. Так, до-

говорились с московским зо-
опарком на обмен: сибиряки 
столичным коллегам самку 
леопарда, а они - заветную 
выдру. Дело за малым - найти 
дикую кошку. И вот удача: в 
соседнем регионе как раз ро-
дились детеныши леопарда. 
Девочку и решили забрать.

- Малышка не должна была 
у нас загоститься. Предпо-
лагали, что останется всего 
на пару дней, - рассказывает 
Людмила. - Этого времени 
хватило бы на оформление 
документов для поездки и 
передачи, прививки.  Но ког-
да получили двухмесячного 
котенка и передали ветери-
нарам, открылся сюрприз. 
Оказывается - это мальчик! 
И у малыша, как оказалось, 
были большие проблемы со 
здоровьем.

У леопарда не видит один 
глаз из-за сильного вывиха, 
который произошел либо 
при рождении, либо еще в 
утробе. Он словно смотрит 
вовнутрь. Исправить дефект 
никак нельзя, операции в та-
ких случаях не делают. Кроме 
того, у леопарда имелись на-
рушения координации дви-

Никита МАНЬКО
(«КП» - Новосибирск»)

Новосибирские студенты 
устроили соревнования 
между собакой-роботом 
и живым щенком.

Будущие конструкторы из НГУ 
оживили робособаку. Они оснастили 
ее искусственным интеллектом, и та 
стала умнее реального пса. В основе 
техночуда - китайский робот. Но на-
бор его возможностей был слишком 
узок. С помощью начинки в виде ис-
кусственного интеллекта студенты 
расширили умения «песика». Теперь 
он может учить новые команды, ис-
кать человека по внешности и сво-
бодно ориентируется в пространстве. 
Ради эксперимента разработчики 
провели соревнования между желез-
ным псом и юным ретривером. Кто 
же победил?

ЧАСТЬ - ОТ ПЫЛЕСОСА, 
ЧАСТЬ - ОТ «УМНОЙ» 
КОЛОНКИ

Новосибирские студенты 
Роман Дерунец и Владимир 
Таратутин по сути превра-
тили дорогую китайскую 
игрушку в думающего 
питомца. В первоздан-
ном виде робот выполнял 
лишь простые действия 
под управлением джойсти-
ка - следовал за хозяином, 
снимал видео и фото, шагал 
по обычным ступенькам и за-
бирался на поребрик, танцевал и 
переворачивался. Немало, но ока-
залось, что небольшой апгрейд в виде 
добавки искусственного интеллекта 

может вывести китайское техночудо 
на совершенно другой уровень. 

- Идея появилась, когда препода-
ватель робототехники НГУ Виталий 
Кудинов заказал из Китая робопса 
- заменителя питомца на дистанци-
онном управлении. Робособаки по-
пулярны в Японии и Китае, однако 
это всего лишь устройства с заложен-
ной программой и ограниченным 
набором функций. У нас была цель 
научить робопса понимать различ-
ные команды и выполнять сложные 
действия. Например, можно сказать: 
«Подойди к Алексею Григорьевичу и 
вернись обратно». Робособака с ИИ 
должна понять, кто такой Алексей 
Григорьевич, как его найти, дойти до 
него и вернуться обратно, то есть про-

анализировать команду 
с помощью языковой 
модели по принципу 
нейросети, - рассказал 
«КП» - Новосибирск» 
студент НГУ Роман Де-
рунец.

Сотрудники Инсти-
тута интеллектуальной 
робототехники НГУ 
специально искали ро-
бота с доступным ис-
ходным кодом и зака-
зали UnitreeA1 Quadruped, 
который стоит около 1 миллиона 
рублей. Докупили для него лидар - 
устройство, которое позволяет ро-
боту-пылесосу ориентироваться в 
пространстве. Затем перепрограмми-
ровали дорогую игрушку: отказались 
от пульта управления и подключили 
голосовое управление с помощью 
«Алисы» и ноутбука с микрофоном. 

Голосовой помощник переводил 
речь в текст, а робопес искал 

нужные команды и выполнял 
их. На втором этапе студенты 
заменили «Алису» системой 
ИИ, обучая робота запоми-
нать команды и выполнять 
их в общественном про-
странстве.

НЕ ЛАЕТ, НЕ КУСАЕТ, 
НОСКИ НЕ ТАСКАЕТ
Робособаку назвали Коди 

в честь программного кода. 
А затем устроили «батл» с на-

стоящим щенком золотистого 
ретривера Брусникой. Командова-

ли: «сидеть», «лежать», «голос», «где 
хозяин», «дай лапу», «зайка», «обход 
препятствий», «принеси тапки».

- Бруснику я взяла из питомника 
4 месяца назад и обучаю до сих пор. 
Собаки породы золотистый ретри-
вер - одни из самых умных, но перед 
соревнованием мне пришлось учить 
Бруснику обходить препятствия и 
делать «зайку». Брусника училась 
быстро: какие-то команды узнала за 
пару дней, другие мы учили всего па-
ру часов, - описала своего питомца 
 преподаватель НГУ Лилия Стяжкина.

В шуточном соревновании Коди 
обыграл ретривера с небольшим от-
рывом за счет дэнс-батла, ведь ро-
бопес свободно танцует без помощи 
хозяина. Через полгода эта парочка 
будет соревноваться вновь.

- В ближайшее время мы поставим 
роботу электронную челюсть, чтобы 
он мог куда-то пойти и что-то при-
нести. Допустим: «Сходи на кухню, 
принеси чипсов». Такие роботы уже 
есть за рубежом, но они более громозд-
кие, требовательные к электроэнер-
гии. Наша задача - сделать это про-
ще, быстрее. Пока такой же красивой 
системы управления робопсом мы не 
встречали, - добавил Роман Дерунец.

Фото пресс-службы НГУ.

Запрограммированный друг

бодно ориентируется в пространстве. 
Ради эксперимента разработчики 
провели соревнования между желез-
ным псом и юным ретривером. Кто 

ка - следовал за хозяином, 
снимал видео и фото, шагал 
по обычным ступенькам и за-
бирался на поребрик, танцевал и 
переворачивался. Немало, но ока-
залось, что небольшой апгрейд в виде 
добавки искусственного интеллекта 

ровали дорогую игрушку: отказались 
от пульта управления и подключили 
голосовое управление с помощью 
«Алисы» и ноутбука с микрофоном. 

Голосовой помощник переводил 
речь в текст, а робопес искал 

нужные команды и выполнял 
их. На втором этапе студенты 
заменили «Алису» системой 
ИИ, обучая робота запоми-

НОСКИ НЕ ТАСКАЕТ

в честь программного кода. 
А затем устроили «батл» с на-

стоящим щенком золотистого 
ретривера Брусникой. Командова-

ли: «сидеть», «лежать», «голос», «где 
хозяин», «дай лапу», «зайка», «обход 
препятствий», «принеси тапки».

Робот произвел фурор среди 
жителей Академгородка.

Робот и пес. Студенты НГУ научили 
робота собачьей смекалке.

  ВЕРНОСТЬ

Леопард Мао и его братья - собаки

ра приняла Мао  как своего. 
Даже подпустила к  груди и 
кормила. Но милее всего было 
наблюдать, как подружились 
щенки с Мао. Просто не раз-
лей вода!

Через пару недель пришло 
время отдавать щенков новым 
хозяевам, ведь они выводи-
лись на продажу. А Мао нуж-
но было перевозить в другое 

отделение зоогалереи, так как 
именно там находился подхо-
дящий вольер. Но животные 
не смогли друг без друга. Лео-
пард, когда его перевезли, во-
обще отказался от еды и пере-
стал двигаться. Тогда зоологи 
сняли с продажи двух щенков 
Хонго и Такеши, с которыми 
Мао подружился.

- Сейчас они втроем живут 
на Фортуне, - рассказывает 
Людмила Ивушкина. - Душа 
в душу! Правда, Хонго и Таке-
ши в силу характера породы 
иногда могут подраться из-за 
куска мяса. Но между собой, а 
не с Мао. Расселять их не со-
бираемся. Но если они выра-
стут и перестанут уживаться, 
конечно, сделаем все для их 
удобства и комфорта.
Фото Иркутской зоогалереи.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Если женщина молчит - 
слушай внимательно!

✱  ✱  ✱
На уроке русского 

языка после написания 
диктанта Марьванна 
спрашивает у Вовочки:

- Вовочка, а чего это в 
твоем диктанте сплош-
ные пропуски?

-  Понимаете, Марь-
ванна, это все место 
для рекламы…

✱  ✱  ✱
Всего лишь восемь лет 

назад я приехал в Москву 
простым инженером, и вот 
я уже работаю курьером 
по доставке еды. 

А вы не завидуйте.
✱  ✱  ✱

Когда зима в России 
выдается теплой и ма-
лоснежной, в полночь 
из могилы Наполеона 
слышен мрачный крик: 

- Вот щас бы!..
✱  ✱  ✱

- А ты готовить-то уме-
ешь? Борщ там, пельмени?

- А ты зарабатывать-то 
умеешь? Доллары там, ев-
ро, рубли?

✱  ✱  ✱
Две блондинки:
- Я как-то тоже хоте-

ла сделать замечание 
мужику с собакой, да 
побоялась, у него здо-
ровенный такой риел-
тор, хоть на поводке и 
в строгом ошейнике, но 
без намордника.

- Дура! Породы знать 
надо! Не риелтор, а ре-
тейлер.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Жезл в дополнении к шап-
ке Мономаха. 7. Профи от 
кулинарии. 9. Кто издал 
первую в Соединенных 
Штатах книгу о масонах? 
10. Напиток на травах. 11. 
Он родился в семье купца 
средней руки и с детства 
мечтал стать художником, 
но отец его был категори-
чески против, потому и за-
пирал сына на чердаке в 
воспитательных целях. Но 
он добился своего, став 
великим пейзажистом! 12. 
Масштаб русского звуча-
ния. 15. Окраска военной 
формы. 16. Музыкальная 
дорога. 20. Что исследуют 
в научном центре англий-
ского города Reading, чье 
название созвучно пере-
воду слова «чтение»? 21. 
Какой тропический плод 
вписывается в любую диету 

для похудения? 22. Одежда 
на голодранце. 23. Настил 
на ринге. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кто 
короне верен? 2. Волшеб-
ник из фэнтези «Ученик ча-
родея» с лицом Николаса 
Кейджа. 4. «Дырявый ... 
никогда не наполнишь». 5. 
Плут у Франсуа Рабле. 6. 
Что помогает удачу при-
ручить? 8. «Путешествие в 
себя». 9. Очерк лица. 13. 
Британский боксер Лен-
нокс ... 14. Покупка на 
автозаправке. 15. Кто из 
голливудских патриархов 
сочиняет прелестную музы-
ку для скрипки и фортепья-
но? 17. Какую принцессу 
британцы окрестили «Ко-
ролевой сердец»? 18. Все 
пропало! 19. Пушкинские 
картины «... и пастушка». 
20. Юбилейный повод для 
торжества.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Ски-
петр. 7. Повар. 9. Франклин. 10. Бальзам. 11. Саврасов. 
12. Охват. 15. Хаки. 16. Асфальтофон. 20. Дислексия. 
21. Ананас. 22. Рванина. 23. Канвас. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Монархист. 2. Бальтазар. 4. Карман. 5. Панург. 6. 
Талисман. 8. Дневник. 9. Фас. 13. Льюис. 14. Топливо. 
15. Хопкинс. 17. Диана. 18. Каюк. 19. Фавн. 20. Дата.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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Валерия БОРТКЕВИЧ, 
дизайнер:  

- Браво, ни одной лишней 
детали, минималистичное платье 
подчеркивает отличную фигуру. 

Хочется пожелать всем участницам 
фотоконкурса «КП» теплого 

лета, чтобы можно было почаще 
радовать себя и окружающих 

очаровательными летними образами!

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», ул. Новодмитровская, 

д. 5А, стр. 8, Москва, 127015.
На конверте напишите: «Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку
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Виктория КУЧМА, 
19 лет, Магнитогорск:

- Окончила школу с золотой 
медалью. Учусь на 2-м 

курсе химического 
факультета Магнитогорского 

государственного технического 
университета им. Г. И. Носова. 

Надеюсь окончить его с красным 
дипломом.

«Краса Магнитки - 2022»! 
Десять лет занималась 

танцами и рисованием. В своем 
профессиональном будущем 

желаю совмещать химическую 
специальность и погружение 

в мир моды и красоты.


